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Нашлись последователи у 
передовиков и среди желез
нодорожников.

В. МАШЕНКО, 
председатель рабочко. 
ма Ергайского леспром

хоза.

Как механизатора широ
кого профиля знают Влади
мира Бараксанова в Тими. 
рязевском леспромхозе.
Тракторист, шофер, вальщик 
— эти профессии он освоил

НАКАЗЫ ИЗБИРАТЕЛЕЙ
Местные Советы области за 

последние годы улучшили ра
боту по исполнению наказов 
избирателей. Выполнено 275 

' наказов избирателей из 375, 
которые были приняты област
ным Советом депутатов тру
дящихся в 1969 году. 42. нака
за находятся в стадии выпол
нения.

Почти полностью претворе
ны в жизнь наказы избирате
лей по торговле и здраво
охранению. Многое сделано 
по улучшению культурно-бы
тового обслуживания населе
ния. повышению жизненного 

^  уровня трудящихся области.
Хорошо поработали над 

выполнением наказов депута
ты Чаинекого районного Сове
та. Здесь успешно претворен 
в жизнь двухлетний план куль
турно-бытового строительст
ва. Сейчас постоянные депу
татские комиссии держат под 
контролем сооружение новых 
жилых домов, клубов, дет
ских садов, школ, медицин
ских учреждений, предусмот
ренных пятилетним планом 
социально - экономического 
развития района. Исполком 
райсовета все больше расши
ряет практику кооперирова
ния средств местных Советов, 
различных ведомств, пред
приятий, организаций на 
строительство жилья и круп
ных объектов культурно-бы
тового назначения.

Выполнение наказов изби
рателей является одной из 
важнейших задач исполкомов, 
постоянных комиссий, всех де
путатов местных Советов, хо
зяйственных руководителей и 
общественных организаций. К 

‘Щ- сожалению, не все их руково
дители с должной ответствен
ностью относятся к этой ра
боте.

Областное управление 
строительства и ремонта авто
мобильных дорог еще в 
прошлом году должно было 
построить обходную дорогу 
вокруг села Турунтаева Том
ского района, но этого не 
сделано до сих пор. Не поза
ботился об этом и Томский 
райисполком. Жители крупно
го села, расположенного вдоль 
Иркутского тракта, летом ды
шат пылью. Томский горис
полком, Кировский и Ленин
ский райисполкомы, а также 
многие исполкомы сельских 
Советов плохо решают проб
лему водоснабжения населе
ния. Крайне низкими темпами 
ведется благоустройство насе
ленных пунктов в Томском. 
Шегарском, Зырянском и ря
де других районов.

Некоторые наказы остались 
невыполненными из-за от
сутствия согласованности меж
ду райисполкомами и област

ными управлениями, ведом
ствами.

Как отмечалось на послед
ней сессии Томского област
ного Совета депутатов трудя
щихся, начальник областного 
управления связи тов. Троиц
кий и председатель Колпашев- 
ского горисполкома тов. Тур
кин обязаны были установить 
в 1970 году автоматические 
телефонные станции в селах 
Инкине и Новоселове. Управ
ление связи выделило обору
дование для установки АТС, 
но горисполком не предоста
вил помещения. И наказ пока 
остается невыполненным.

В Зырянском, Томском, Ше
гарском районах ход выпол
нения наказов избирателей 
редко рассматривался на засе
даниях исполнительных коми
тетов и сессиях местных Со
ветов. Исполкомы не предъ
являли высокой требователь
ности к хозяйственным руко
водителям за выполнение на
казов избирателей. Некоторые 
постоянные комиссии област
ного Совета, районных и го
родских Советов ограничива
лись обсуждением отчетов ру
ководящих работников о вы
полнении наказов, а непосред
ственной организаторской ра
боты почти не вепи.

Депутатам нового созыва 
избиратели дали 505 наказов. 
Из них в текущем году вы
полнено 65, принято к испол
нению—225, на рассмотрение 
областных отделов, управле
ний, ведомств и райгориспол- 
комов областной Совет пере
дал 90 наказов.

Недавно областной Совет 
утвердил мероприятия по вы
полнению наказов избирате
лей. В них предусмотрены в 
1971—1972 годах строительст
во и реконструкция многих 
производственных объектов, 
автомобильных дорог, комму
нальных, бытовых, торговых 
предприятий, школ, детских, 
лечебных и культурно-просве
тительных учреждений, спор
тивных сооружений. Наме
чается усилить работы по даль
нейшему улучшению кана
лизации, теплофикации, во
доснабжения и благоустрой
ства городов и других насе
ленных пунктов, обеспечить 
дальнейшее развитие и улуч
шение работы всех видов 
транспорта и средств связи, 
предприятий службы быта. 
Особое внимание обращено 
на ускорение темпов электри
фикации и механизации про
изводственных процессов.

Наказы избирателей — это 
руководство к действию. Пла
нируя свою работу, местные 
Советы всегда рассматривали 
их как исходные данные. Ны
нешние наказы послужили

отправной точкой для разра
ботки двухлетнего плана куль
турно-бытового строительства 
в области, недавно утверж
денного областным Советом. 
Томская двухлетка взяла стар
товый разбег. Теперь депо — 
за высокой организованностью 
исполнителей, их инициативой, 
деловитостью, ответственно
стью. Опыт показывает, что 
успех в значительной степени 
зависит от уровня организа
торской работы местных Со
ветов в целом и каждого де
путата в отдельности.

Каждый отдел, управление, 
ведомство, все исполкомы ме
стных Советов должны воспи
тывать у руководителей отде
лов, управлений, ведомств, ор
ганизаций и учреждений чув
ство высокой ответственности 
за претворение наказов в 
жизнь.

Исполнение большинства на
казов требует определенных 
материальных затрат. Где 
взять средства, какие исполь
зовать материальные ресурсы 
— тут нужна большая инициа
тива и настойчивость исполко
мов. Важно по-хозяйски тра
тить деньги, полученные за 
счет перевыполнения доход
ной части бюджета, а также 
изыскивать другие -источники 
финансирования для выполне
ния работ по наказам.

Исполкомы районных и го
родских Советов прежде все
го обязаны установить не
ослабный контроль за выпол
нением разработанных меро
приятий по выполнению нака
зов, не только регулярно рас
сматривать эти вопросы на 
своих заседаниях или сессиях, 
но и оказывать практическую 
помощь сельским и поселко
вым Советам в этой важной 
работе. Необходимо обеспе
чить более активное исполь
зование ими полномочий, пре
доставленных Законом о 
сельском, поселковом Совете 
депутатов трудящихся РСФСР 
в изыскании и кооперирова
нии средств.

Особо важен контроль по
стоянных комиссий Советов. 
Наряду с рассмотрением от
четов должностных лиц, они 
обязаны резко усилить орга
низаторскую работу, направ
ленную на успешное выполне
ние наказов избирателей. 
Важно довести до сведения 
всех избирателей, какие на
казы приняты, какие сроки их 
исполнения намечены, кто ис
полнители. какие наказы от
клонены и почему.

Советы, все депутаты — 
главные организаторы испол
нения наказов избирателей. 
Работа эта—важная, неотлож
ная.

в совершенстве. Комплек
сная бригада, которой руко
водит Владимир, в дни пред, 
октябрьской трудовой вахты 
ежедневно выполняют за
дания на 130 процентов.

Фото Э. Стойлова.

На электроламповом заводе широко развернулось со
ревнование бригад в честь 54-й годовщины Октября. 
Юрий Разумов — настройщик высокой квалификации, в 
совершенстве знает все оборудование в цехе. Многих мо
лодых настройщиков 21-го цеха обучил Юрий своей про
фессии. Сейчас, в дни предоктябрьской вахты ои 
обеспечивает надежную работу оборудования.

Фото В. Казанцева.

Мария Тимофеевна Спи
рина, придя в цех, увидела 
подмодельный пласт и сразу 
определила, что придется ей 
делать корпус гидротолка
теля. Застрекотала в ее ру
ках пневмотрамбовка. Ма
рия Тимофеевна старатель
но разравнивает на полу 
землю, переворачивает
опоку. Снова наполняет ее 
землей и трамбует. Потом 
выколачивает модель, бегло 
осматривает свое творение.

Маленьким мастерком вы
глаживает образовавшиеся 
выступы и впадины. Здесь 
она не спешит. Отлично зна
ет: халатность на этой опера
ции может дорого обойтись 
потом. Форма готова.

Труд формовщицы не из 
легких. Многое еще прихо
дится делать вручную. Кро
потливая работа требует по
стоянного внимания.

РЕПОРТАЖИ НАШИХ ЧИТАТЕЛЕЙ

Мы = ремонтники

В ПОЛЕТЕ—« К О С М О С -4 5 4 »
2 ноября 1971 года в Со- спутника установлена науч- 

ветском Союзе произведен ная аппаратура, предназна- 
очередной запуск искусст- ченная для продолжения ис- 
венного спутника Земли . следований космического 
«Космос-454». На' борту пространства в соответствии

с программой, объявленной 
ТАСС 16 марта 1962 года. 
Аппаратура работает нор
мально. Координационно-вы
числительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

Чтобы попасть в наш цех,
нужно пройти через весь за
вод. Путь можно выбрать 
окружной, но я и мои колле
ги проходим по производст
венным корпусам через все 
цехи. Мы — ремонтники. И 
знать обстановку в цехах 
нам просто необходимо. За
вод работает круглосуточно, 
и, когда рано утром идем на 
смену, он встречает нас де
ловым гулом труженика.

Наш цех непосредственно 
готовую продукцию не вы
пускает. Ремонтная служба 
— вспомогательная. Но с 
нас спрос не меньший, а, 
пожалуй, даже больший, 
чем с выпускающих цехов.

Само название — ремонт
но-механический цех гово
рит о том, что дело наше— 
починить, подвинтить, как 
считают некоторые. Пра
вильно, в общем-то. Уход 
за оборудованием, профилак
тика — наши будни. Но 
только ли?

Сейчас каждый знает, что 
без новой техники пред
приятие не может идти в но
гу со временем, бороться за 
увеличение производитель
ности труда, улучшение ка
чества продукции. А кто, 
скажите, внедряет эту тех
нику, например, на нашем 
заводе? Конечно же мы — 
работники ремонтно-механи

ческого цеха. Внедрение- 
новой техники — это совсем 
не значит, что мы монтиру
ем современные станки. К' 
сожалению, их наш завод 
получает довольно редко. 
Но вот различные приспо
собления, устройства, облег
чающие труд рабочих, уве
личивающие интенсивность 
производства, — это по на
шей части.

Особенно нравится бывать 
мне в цехе № 3. Дело в 
том, что здесь работают ма
шины, можно считать, соз
данные только нашими спе
циалистами. Я имею в виду 
станки ВС-8. Даже в Моск
ве, на заводе «Москабель» 
нет таких. Мы взяли за ос
нову их станок ВС-6 и пол
ностью переделали его. Да 
так, что производительность 
труда возросла пбчти в два 
раза. Судите сами: линейная 
скорость ВС-6 — 2,4 метра 
в секунду, а у нашего — 
4,2. _

В нашем производстве 
рост производительности 
труда зависит также от уве
личения температуры в су
шильных печах. Рационали
заторы цеха № 3 разработа
ли новую конструкцию, и 
температура в печах увели
чилась тоже почти вдвое. А 
вместе с этим и производи
тельность возросла.

Сейчас мы готовим еще 
15 приемников к новым 
ВС-8, монтаж которых уже 
ведется. Эту работу выпол
няем с радостью. Потому 
что знаем: новые маши
ны помогут значительно 
увеличить производство. И 
если честно, то работа над 
новым всегда интереснее, 
чем ремонт старых станков.

Новый тельферный путь 
появится в ближайшие дни 

в волочильном цехе № 1, 
на участке травления катан
ки. Этот «поднебесный» 
путь уже сделан нашими 
ремонтниками—дело за тем, 
чтобы установить его.

Все, о чем я рассказываю 
относительно, внедрения 
новой техники, входит в со
циалистические обязатель
ства -нашего цеха, принятые 
в честь 54-й годовщины Ок
тября. С этими обязатель
ствами мы уже почти спра
вились. Пустили в эксплуа
тацию установку механизи
рованной заливки серной 
кислоты на одном из участ
ков цеха № 1. Установили 
промывочные ванны в цехе 
№ 2. Подготовлена к экс
плуатации скважина для 
снабжения завода водой. А в 
цехе ширпотреба смонтиро
вана установка для расфа
совки олифы по бутылкам.

Мелочи скажете? Со сто.

В 16 лет Мария Спирина 
заменила отца, рабочего 
Томского электромеханиче
ского завода, ушедшего на 
фронт, встала за станок, 
чтобы помочь Родине бить 
врага. Долгими показались 
эти четыре военных года. К 
тому времени Мария освои
ла немало специальностей: 
обдирщицы, притирщицы, 
полировщицы. Многое было 
отдано ради победы.

У Марии Тимофеевны 
стало правилом: в дни ок
тябрьской вахты сегодня ра
ботать в счет завтрашнего 
дня, выполнять сменное за
дание на 170 процентов. 
Иному мужчине это не под 
силу, а она иногда и обяза
тельство перекрывает на 
20— 30 процентов.

Г. ИВАНОВ, 
инженер ТЭМЗа.

роны, конечно, это трудно 
понять. Но, если вы бы рабо
тали, например, с серной 
кислотой в первом цехе, 
вы бы поняли, что такое ме
ханизированная заливка, на
сколько она производитель
нее, экономичнее и безопас
нее.

Работники нашего цеха 
сознают важность своего де
ла. Понимают, что от них во 
многом зависит успех рабо
ты всего завода. Среди уча
стков и бригад широко раз
вернуто социалистическое 
соревнование в честь празд
ника Октября. И вот уже 
третий месяц возглавляет 
соревнование бригада П. О., 
Чернащука. Этот коллектив 
ежемесячно выполняет про
изводственный план на 125 
— 130 процентов.

С большим энтузиазмом 
работают бригады электри- 
ков-монтажников Н. П. 
Праздничных и С. М. Кре- 
тинина.

Недавно завком подвел 
итоги соревнования за тре
тий квартал. Нашему кол
лективу присуждено первое 
мерто. С радостью 'мы встре
тили эту весть. Рабочие цеха 
заявили, что с предпразд
ничным обязательством 
справятся досрочно и поста
раются сохранить первое ме
сто до конца года.

Возможности для этого у 
нас есть. А главное — у 
людей есть желание хорошо 

. работать.
И. МАКАРОВ» 

секретарь парторгани
зации ремонтно-механи
ческого цеха эмальпро- 
изводства объединения 

«Сибкабель».
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Досрочно справился с ря и 10 месяцев, коллектив сверхплановой продукции на

4 » /  предоктябрьскими социали- химико - фармацевтического 70 тысяч рублей. А за 10
О С р  О Ч Н О !  стическими обязательства- завода. месяцев эта цифра составы-

*- nm .n tT itiin  п л о т ,  т л1/та(л. Т-Г/лтт пот/тыт) т» гтглгдо тта тт тто Q (~) О 'tlt п егтдми, закончив планы октяб- Коллектив в октябре дал ла 300 тысяч.

В КОЛХОЗНОЙ 
МАСТЕРСКОЙ
Механизаторы колхоза 

«Искра» активно ведут ре
монт посевной и почвообра
батывающей техники. Все 
сельскохозяйственные маши
ны решено отремонтировать 
до 1 января.

Сейчас в ремонтной ма
стерской работают два зве
на из 10 человек. Возглав
ляют их опытные механи
заторы Ю. Т. Тынсо и П. П. 
Илюшин. Ежедневно каждое 
звено ремонтирует по четы
ре сеялки. Настрой искров
цев —• к празднику Октября 
отремонтировать все 18 сея
лок.

В мастерских районного 
объединения «Сельхозтех
ника» идет ремонт комбай
нов, Механизаторы колхоза 
к 7 ноября решили отре
монтировать 4 комбайна.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

ОБНОВЫ 
К ПРАЗДНИКУ

Хороший контакт устано
вился между нашим магази
ном «Светлана», филиалом 
универмага и фабрикой 
«Сибирячка». Мы постоян
но проводим выставки-про
дажи продукции, которую 
выпускает это предприятие. 
Изделия на выставку не 
шьются специально, — 
это массовая продук
ция, выпускаемая фабри
кой повседневно. Спе
циалисты «Сибирячки» во 
главе с .директором А. И. 
Белянкиной тщательно рабо
тают над фасонами, прежде 
чем запустить их в массовый 
пошив, советуются с нами, 
продавцами, какой матери, 
ал, какую расцветку вы
брать.

26 октября в нашем’ мага
зине состоялась очередная 
выставка-продажа женских 
платьев фабрики «Сибиряч
ка» с демонстрацией моде, 
лей. Был представлен боль
шой выбор платьев из шел
ковых, хлопчатобумажных 
и шерстяных тканей всех 
размеров, начиная от 44-го 
и кончая 58-м, всех полнот 
и разнообразных расцветок. 
Выставка-продажа длилась 
два дня. За это время прода
но продукции фабрики на 
15 тысяч рублей. Сотни то
мичей в эти предпразднич- ц 
ные дни ушли из нашего ма
газина с обновами.

Мы рады, что коллектив 
фабрики на день раньше 
справится со своими пред
октябрьскими обязательст
вами. Это значит, что на 
прилавки поступят дополни, 
тельно сотни красивых мод
ных платьев.

Н. ФЕДОРЕНКО,
заведующая отделом
магазина « Светлана».

“ АНЖЕРО-СУДЖЕНСК Осилят идущие
Холодный, осенний дождь, 

сыплет без устали. Из окна 
вагончика видно, как мор
щинится в разлившейся за 
ночь луже упругая \>ябъ.

— Трубовозы на, 539-и 
километр сегодня не прой
дут. — В тоне Федора . Сос
нина твердая убежденность.

Еще и года нет, как окон
чил Соснин Уфимский ин
ститут нефтяной. промыш
ленности и работает на трас
се нефтепровода мастером 
Комсомольске - молодежного 
участка СУ-3 треста «Неф- 
тепроводмОнтаж». Началь
ник этого участка — Павел 
Дурново. Павел молчит, 
смотрит- на Федора, улыба
ясь даже, кажется, ирони
чески. Смотрит долго.

— Пройдут, — произно
сит он наконец. — Вот так.

Чувствуется, Соснину не 
хочется спорить. Он знает, 
что его ребята пойдут на 
любые трудности. А трубо
возы? Нет, машинам не 
пройти.

_  Ты пока в отпуск ез
дил, забыл, наверное, что 
понятия «невозможно» для 
нас. сегодня не существует? 

—  продолжал Дурново. — 
Многие вообще считали, что 
вести трассу тут можно 
только зимой, а мы и сей
час ведем. С трубовозами 
пойдут тракторы. Примерно 
в километре от трассы пере
грузим плеть на тракторы. 
Дотащат. Вот так.

Идет к своему трубовозу 
«Урал-375» шофер Иван 
Гапон. Возить плеть — зве
но труб в 35— 36 метров и 
весом в 12 тонн — ему не 
внове. Человек он молодой, 
но бывалый. На трассе же
на родила ему двойню — сы
на и дочь. Двойня и у элек
тросварщика Михаила Кома
рова. Живут люди семей
ные (их, правда, немного) 
тут же в лесном городке, в 
домиках-вагончиках.

В вагончиках свет и теп
ло. Радио, газеты, кино поч
ти каждый день. Телевизор 
есть. Работа кочевая, но, ес
ли уж где «бросили якорь»,

пусть даже временный, все 
равно жизнь должна быть 
полноценной. Так считает на
чальник участка, так и ком
сомольское бюро решило. 
Ребята покрасили вагончики, 
написали лозунги, оформи
ли панно и стенды. Соору
дили волейбольную площад
ку, бильярдную, баню по
строили, под котлы приспо
собив вырезки из той же 
трубы. Славная получилась 
баня.

Перекресток дороги. Тру
бовоз Ивана Талона делает 
поворот и, пробуксовывая, 
медленно, но все же идет по 
сырому волоку к 539-му ки
лометру. Впереди и следом 
— тракторы С-100. На
чальник участка оглядывает 
лес, косогоры, гривы. Места 
всхолмлены, изрезаны овра
гами необычайно. Неспроста 
же у соседнего поселка имя 
такое — Коломинские Гри
вы...

Каждый метр требует 
смекалки, выдержки. Каж
дый... И при подходе трубо
укладчика к бугристой кром

ке, и при состыковке, и при 
сварке. Малейшая неосто
рожность изолировщиков 
при спуске трубы в пересе
ченную оврагом траншею 
или просчет в определении 
центра тяжести,— и громада 
идет на излом. Приходится 
вырезать кусок, вставлять 
катушку, «центровать» и 
снова варить. Упрекать изо
лировщиков было бы, пожа
луй, неправомерно: рельеф 
такой в их практике встре
чается впервые. Сегодня вот 
тоже излом. Павел подо
шел к траншее, оценивающе 
прикинул:

— Да, вписывается не
важно... Вот здесь, если вы
резать излом, —. куда тру
ба «стрельнет»?; Вон туда... 
А там трубоукладчик, боль
ше его некуда поставить, —1 
значит, удар по нему. 
М-да...

Здесь же и бригадир свар
щиков Анатолий Дороштгн, 
машинист трубоукладчика 
Юрий Тырсин н электро
сварщик Петр Ерошевич. 
Им начальник поручил за

вершать работы на самых 
сложных переходах и сейчас 
советуется с ними. Возра
стом они постарше Павла, 
да и стаж у них побольше. 
Впрочем, что касается ста
жа, то сами они так его оце
нили: «Многие трассы стро
или мы, но то, оказывается, 
были лишь «цветочки», 
«ягодки» -— здесь, на нефте
проводе Александровское— 
Томск— Анжеро-Судженск».

Люди они отличные. С хо
ду ориентируется в обста
новке Дорошин. Мастерски 
сваривает стыки Ерошевич. 
Аккуратно, плавно, без рыв
ков подает трубу Тырсин. 
Не спешит, но получается 
быстро и точно, а случись 
поломка — и ночью с трас
сы не уйдет, утром машина 
его всегда на ходу.

Да и сноровки бригаде 
этой не занимать. Три 
речки пришлось летом 
преодолеть — Сарафановку, 
Кулегу, Чемондаевку, четы
ре болота. Отдельные пере
ходы ■ достигали полкиломет
ра. «Зимой и только зимой 
через заболоченные низины 
можно пройти», — считали 
многие. Но сроки диктовали 
свое. Сейчас кое-кто поруги
вает проектировщиков: про
ектные работы они вели в 
зимнее время, микрорелье

фы местности выверили не
точно, заметить и учесть все 
выступы и низины им поме
шали снега.

Но и эти трудности пре
одолела бригада Дорошина. 
Сварку вели на суше, дела
ли глухие заглушки и по об
водненной траншее затем 
протаскивали трубу с по
мощью троса.

Вправо от деревни Сара- 
фановки вперемежку с осин
ником — негустые березо
вые перелески. Места здесь 
поровнее, но заболоченные 
низины тоже встречаются, и 
вчера члены молодежной 
бригады Геннадия Бузина 
были лесорубами. Пилою 
«Дружба» валили лес, 
строили дорогу-лежневку. 
Сегодня они уже могут за
няться своим делом. Выпол
няют состыковку. Электро
сварщик Николай Антипин 
выстукивает на разный ма
нер молотком по трубе. По 
своеобразной этой «морзян
ке» машинист трубоуклад
чика Степан Ференц «на
страивает» громаду на 
стык.

Практика у ребят небога
тая, но работают- они безуп
речно. Да и соревнуются не 
с кем-нибудь, а с бригадой 
опытного Богуса Шагале- 
ева, а там— сварщики быва
лые. Но вот что удивило

всех: недавно молодежная 
опередила бывалых... На
чальник штаба «Комсомоль
ского прожектора» • Федор 
Соснин выпустил по , этому 
поводу «молнию».

— Между прочим, — ска
зал мне Павел, знакомя с 
парнями этой молодежной 
бригады, — потолочную 
сварку они освоили недав
но. — А чуть позже расска
зал:

— Очень сложная это 
штука — потолочная свар
ка, мастерство особое , тре
буется. Потолочников не 
хватало, . и,.мы подготовили 
восемь человек, сами. И, что 
характерно, нет. среди них 
ни одноро, кому сейчас было 
бы больше 2’3.лет...

Закаляя ребят, трасса 
убыстряет их рост. Масте
ру бригады поворотной свар
ки Лиде. Басовой .22 года, 
мастеру Федору Соснину— 
24.' Начальнику участка 
Павлу Дурново — 25. А 
коллектив, которым он ру
ководит, все-таки ■ немалый 
— девяносто ■ восемь чело
век. И поручают этому моло
дежному участку дела без 
какой-либо скидки. В дни, 
когда мне привелось побы
вать здесь, Павел посылал 
группу сварщиков на по
мощь в СМУ-7 того же тре
ста.

Подумалось мне и о дру
гой закалке. Она идет от 
комсомольского бюро, ве
дающего соревнованием, и 
от самого начальника участ
ка.

После встреч на трассе я 
нередко думал о Павле. Ви- 

. жу его подбадривающий 
прищур, улыбчивые глаза, 
слышу его любимые слова: 
«Вот так». Два года назад 
он окончил Омский политех
нический институт. На трас
се Нижневартовск' — Сур
гут работал электросварщи- 
,ком, мастером. Строительст
во . нефтепровода Александ
ровское — Томск — Анже- 

. ро-Судженск начинал от ну- 
' левой отметки до 17-го ки

лометра в должности на
чальника участка.

Симпатичен он своим ре
бятам цельностью души, 
тактом, прямотой, энергией. 
И еще — в людях, он заме-, 
чает прежде всего хорошее, 
сильное. Говорит о нем, о 
хорошем, не льстя. С верою, 
что ребята крепки, доб
ры, трудолюбивы и спо- 
.собяы. Е;сли понадобится 
выйти на любое, казалось 
бы, непосильное дело, — 
выйдут.

Г. ЛЮБОВСКИЙ, 
наш соб. корр.

пос. Коломино,
Чаинский район.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

СТУДЕНЧЕСКАЯ
ЖИЗНЬ

Томск — город студенче
ский. В столовых, магази
нах, кино, троллейбусах 
слышны разговоры об эйн
штейновской теории относи
тельности и о социологиче
ских исследованиях, о воз
растной психологии и транс
плантации сердца. Спорят, 
учатся, исследуют. Не уче
ником — коллегой называ
ет студента седовласый 
профессор. Их объединяет 
общая научная тема.

Годы учения-годы творчества]
?** CTV7IPTTTM fiviT V III ИР Г̂,’Гттпоттттлпг'овСтуденты — будущие 

врачи, учителя, геологи, ин
женеры. Но не только спе
циалисты, а созидатели, ак
тивные борцы за ленинские 
идеалы. Третий трудовой 
семестр, шефство над школь
никами, участие во Всесоюз. 
ном конкурсе студенческих 
работ по общественным нау
кам — все это способствует 
формированию настоящего 
гражданина Страны Сове
тов.

«Студенческая пора 
это не только подготовка к 
завтрашнему дню, не просто 
ожидание его. Это напря
женный, творческий труд, 
активная общественная ра. 
бота» — в этих словах Лео
нида Ильича Брежнева, ска
занных на Всесоюзном слете 
студентов, выражена суть 
студенческой жизни. О жиз
ни томского студенчества и 
рассказывают материалы 
этой страницы.

Будем достойны заботы партии и народа!

. с т у д ен ч ес к и й
I ш ивит

Леонид Ильич Брежнев в 
своем выступлении на Все
союзном слете студентов 
высоко оценил труд студен
ческих наставников. Мне, 
профессору университета, 
особенно приятна эта высо
кая оценка.

Студенческий наставник. 
При этих словах я всегда 
представляю профессора 
Томского университета На
талью Александровну При
лежаеву, моего первого про
водника в мире науки. Под 
е;е руководством я защищал 
диплом, готовил кандидат
скую диссертацию, начинал 
научную деятельность.

«Большой ученый, насто
ящий педагог повторяет се
бя в своих учениках». Очень 
правильные слова! Наталью 
Александровну считают сво
им учителем доктор наук 
В. И. Данилова и целая 
плеяда кандидатов наук. 
Это. так сказать, поколение 
первых учеников. Многие 
из них имеют теперь воспи- 

. танников, повторивших сво
их наставников, основателей 
собственных научных школ. 
Может ли быть большее 
удовлетворение для ученого, 
чем сознание того, что ты 
причастен к становлению, 
развитию новой отрасли 
знаний!

Наталья Александровна, 
несмотря на свои годы, не 
теряет связей с учебным за
ведением. Ее часто можно 
видеть в студенческом кру
гу. среди аспирантов, моло
дых научных сотрудников. 
Подвижническая деятель
ность Н. А. Прилежаевой 
убеждает в том, что нет на
стоящего ученого без уче
ника, как нет настоящего

ученика без учителя.
Привить навыки творче

ского труда студенту может 
только творческая личность 
исследователя. В процессе 
совместного поиска ученик 
перенимает лучшие черты 
своего учителя — принци
пиальность, одержимость 
идеей, стремление к знани
ям. В здоровом научном 
коллективе студент воспи
тывается и как гражданин, 
интеллигент. В этом меня 
глубоко убеждает многолет
ний опыт физических фа
культетов университета. 
Здесь все студенты привле
каются к научно-исследова
тельской деятельности, ко
торую ведут под руководст
вом известных ученых. К 
концу обучения они уже не 
просто выпускники, а сфор
мировавшиеся физики. Не
которые к диплому прикла
дывают написанные само
стоятельно Или в соавторст
ве с сотрудниками научные 
статьи. Далеко не случайно 
наш институт за сравни
тельно короткий период вы
рос до солидного академи
ческого учреждения. Загля
ните в лаборатории — по
иск ведут вчерашние сту
денты, ныне научные сот
рудники.

Приятно сознавать, что в 
их становлении участвует и 
наш молодой коллектив. Мы 
считаем себя обязанными 
вести учебную работу в ву
зах. Заместитель директора 
института по науке Г. А. 
Месяц является профессо
ром института автоматизи
рованных систем управле-. 
ния и радиоэлектроники, в 
университете читают лек
ции старший научный сот

рудник В. Л. Миронов и 
другие. В наших отделах и 
лабораториях наравне со 
штатными сотрудниками 
трудятся студенты и аспи
ранты — готовят курсовые 
и дипломные работы, дис
сертации. Участие в учебном 
процессе строится на взаи
мовыгодной основе. Как 
студенту необходимо обще
ние с ученым, так и «муж 
науки» испытывает потреб
ность в контакте с учени
ками. Гибкость, оригиналь
ность мышления, свойст
венные молодым, обогащают 
ученого, подсказывают ему 
новые пути к истине.

Каждый год я читаю спец
курс физикам университета, 
и каждый раз по-новому. 
Наука не стоит на месте, и 
преподавателю необходимо 

успевать за ее прогрессом.
Учебный труд заставляет 

постоянно совершенство
ваться в науке, стоять на ее 
вершинах. А это крайне не
обходимо исследователю. В 
последние годы наблюдаются 
случаи отхода некоторых 
ученых от преподаватель
ского труда. Анализируя 
факты, убеждаешься, что в 
одних случаях это происхо
дит из-за непонимания уче
ным необходимости общения 
с учениками, в других — из- 
за перегрузки различ
ными поручениями. Не
которые из них, по
чувствовав оторванность от 
питательной, творческой сре
ды своих воспитанников, 
возвращаются в учебное за
ведение. Если же нет, то 
дальнейший рост ученого 
заметно замедляется.

Партийными решениями 
перед высшей школой по
ставлены задачи по совер
шенствованию учебно-воспи
тательного процесса. Это . 
общее дело всех ученых ву
зов, академических и отрас
левых институтов.

В. ЗУЕВ, 
директор Института 
оптики атмосферы СО 
АН СССР, член-кор
респондент Академии 

наук СССР.

Начало студенческой жиз
ни. Мы, вчерашние школь
ники, молодые рабочие, быв
шие солдаты, а теперь пер
вокурсники политехническо
го института, клянемся с 
честью пронести через годы 
учебы звание советского 
студента. Торжественно зву
чат голоса моих товарищей 
в зале Дома ученых. А по
том нам вручили студбиле- 
ты. Для многих, как и для 
меня — это первая значи
тельная веха в жизни.

Теперь я уже твердо знаю, 
что буду специалистом по 
электронике. А определился 
мой жизненный путь еще в 
средней школе. После ее 
окончания поступал на эту

же специальность, но не до
брал балла. Работал на за
воде. Служил в армии. Здесь 
мой интерес к этой чудо-на
уке окреп.

Четыре года я готовился 
К этому, читал о вузе, спе
циальности. Знаю, что сту
дентами вуза были извест
ные ученые: исследователь 
Арктики Н. Н .: Урванцев, 
лауреат Ленинской и Госу
дарственной премий Н. В. 
Ники’тин, авиаконструктор 
Н. И. Камов и другие, что 
учебный процесс ведут та
лантливые педагоги профес
сора Л. М. Ананьев, А. Н. 
Добровидов, А. Н. Диденко 
и многие другие, что в ин
ституте стремительно разви

вается студенческая наука.
Начало новой жизни со

впало со знаменательным со
бытием для молодежи — 
Всесоюзным слетом студен
тов. Выступление на нем 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС Леонида Ильича Бре
жнева — наш програм
мный документ. Мы сде
лаем все, чтобы претво
рить в жизнь наказы пар
тии — учиться, овладевать 
основами общественных и 
специальных наук, воспиты
ваться в «общественной бу
че».

Я томич, на моих глазах 
существенно изменился сту
денческий Томск. Выросли 
новые учебные и лаборатор

ные корпуса, поднялись эта
жи общежитий. В этом — 
забота партии и правитель
ства о студенческой молоде
жи.

Недавно принято поста
новление ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О ме
рах по дальнейшему улуч
шению материальных и жи
лищно-бытовых условий 
студентов высших . и уча
щихся средних специальных 
учебных заведений». О весо
мости, значении его говорят 
несколько цифр: за пятилет
ку студенческий жилой фонд 
в стране увеличится почти 
на шесть миллионов квадрат
ных метров, предусматри
вается повышение стипен

дий студентам в среднем на 
25, учащимся техникумов 
— на 50 процентов. Для 
нас, ступивших на порог ву
за, это значит — новые об
щежития, учебник корпуса, 
лучшие условия учебы я 
отдыха.

Огромное чувство благо
дарности вызвало это по
становление у нас, студен
тов Страны Советов. Но в 
то же время оно возложило 
и более высокие обязанно- * 
сти. Своим трудом, еще бо
лее серьезным отношением 
к #чебе-, к общественной 
жизни мы должны доказать, 
что достойны заботы пар
тии и правительства.

А. МИХАИЛАКИ, 
студент первого курса 
электрофизического фа
культета политехниче
ского института, канди

дат в члены КПСС.

Почти каждый второй студент университета участву
ет в научно-исследовательской деятельности кафедр, ла
бораторий, НИИ вуза. В прошлом учебном году студенты 
опубликовали более ста статей в академических, специ
альных научных журналах. Восемнадцать членов сту
денческого научного общества были участниками ВДНХ, 
тринадцать работ удостоены медалей выставки. Многие 
разработки кружковцев нашли прописку на производстве, 
в научных учреждениях.

Наш фотокорреспондент В. Казанцев сделал этот сни
мок на кафедре истории древнего мира и средних веков. 
Профессор Б. Г. Могильницкий проводит консультацию 
со студентами (слева направо) Виктором Арцимови
чем, Тамарой Платежовой и Ириной Кошляк. Они актив
но помогают в исследовании разрабатываемой на кафед
ре проблемы историографии феодальных отношений.

Учимся работать с детьми

З а с т р е к а й  

о т ч е т а

Казалось, все лесное на
селение собралось в том
ской школе № 48: ребята из 
младших классов наряди
лись зайчатами, лисами, 
аистами и волками. Прохо
дил вечер, посвященный 
охране природы. Много бы
ло стихов, пьес о природе 
родной страны, о необходи
мости бережного, ленинско
го к ней отношения. Уже по
здно, но школьникам -вовсе 
не хочется расходиться:

«На заседаниях подсек
ции «История КПСС» за
слушаны и обсуждены двад
цать докладов, в том числе 
три групповых. Тематика 
студенческих работ разно
образна: деятельность
В. И. Ленина и его соратни
ков на различных этапах ре
волюционного движения в 
России, опыт КПСС по 
строительству социализма и 
коммунизма, коммунистиче
ское и рабочее движение, 
участие молодежи в револю
ционном движении, эконо
мическое развитие Томской 
области. Доклады интерес
ны по .содержанию, включа
ют элементы научного ис
следования. анализа и обоб
щения. Подсекция реко
мендует для участия в пер
вом туре IV Всесоюзного 
конкурса студенческих ра
бот по общественным дис
циплинам следующие докла
ды:

«Многотиражная газета 
ТИСИ — активный помощ
ник партийной и комсо
мольской организаций в 
воспитании студентов». Ав
торы — студенты первого 
курса Л. Ф. Лукина, 3. Г. 
Ставская и Г. А. Тагиро
ва...».

Из отчета кафедры исте
рии КПСС «О работе под
секции «История КПСС» 
XVIII студенческой научной 
конференции», 1971 год.

О своей работе над докла
дом рассказывают авторы.* • *

Мы не случайно выбрали 
тему воспитания студентов. 
Наша страна, наша партия 
неустанно заботятся о том, 
чтобы мы имели все усло
вия для учебы, исследова
тельской деятельности, что
бы воспитать из нас настоя
щих. знающих специалистов. 
Помогает партии в этом пе
чать.

Лозунгом нашей работы 
стали ленинские слова: «Га-" 
зета не только коллектив
ный пропагандист и коллек
тивный агитатор, но и кол
лективный организатор».

Начали мы с изучения ра
бот классиков марксизма- 
ленинизма, партийных доку
ментов о печати. Руководи
ла нашей работой каялияат 
истприкеских наук, 'доцент 
Ё. Ч. Бабикова.

Наша многотиражная га
зет?/ невелика — две. страни
цы. Главная тема выступле
ний — повышение успевае
мости и ее качества. Для

Этого использовались все 
жанры: статья, корреспон
денция, репортаж, информа
ция. В числе авторов — 
деканы факультетов, заведу
ющие кафедрами и са
мая активная группа — сту
денты. Редакция газеты 
правильно ставила успевае
мость в зависимость от раз
вития студенческой науки.

Почти каждый студент ву
за — комсомолец. Студен
ческие строительные отряды 
и проблемы целины как 
школы воспитания, ленин
ские зачеты, шефская ра
бота в школах — газета в 
курсе всех дел комсомоль
ской организации. Запомни
лись выступления комсо
мольцев о личной ответст
венности за дела группы, 
факультета.'

Действенности газета до
бивалась повторными вы
ступлениями, запросами в 
адрес конкретных лиц. Чи
татели были постоянно в 
курсе дел партийной орга
низации вуза.

Однако, несмотря на бога
тую палитру тем и жанров, 
редакции оказалось не под 
силу, полностью осущест
вить третью функцию ле
нинского определения газе
ты — функцию коллектив
ного организатора. Многие 
важные темы только обозна
чались в выступлениях— от
кровенного разговора по ним 
не получалось. Недостаточ
но в газете проблемных вы
ступлений, рассказов о ком
мунистах, лучших препода
вателях, студентах.
• С результатами исследо
вания мы познакомили пе- 
дакшпо многотиражки, пар
тийный комитет вуза, коми
тет комсомола. Наблюдения 
и замечания приняты для 
использования в практике.

Исследование нам многое 
дало. Теперь для нас газе
та — советчик, спутник, 
друг. Обогатились наши 
представления о роли газе
ты в жизни коллектива, об
щества. Наполнились кон
кретным содержанием по
нятия — партийность, на
родность, правдивость печа
ти.

Свою работу продолжаем 
в этом году.

Л. ЛУКИНА, 3. СТАВ
СКАЯ. Г. ТАГИРОВА, 
студентки второго курса 
механического факуль
тета инженерно-строи
тельного института.

младшим понравились кос
тюмы, старшие еще не псе 
успели сказать.

Вечер удался. Тема, ее 
решение позволили заинте
ресовать и первоклассника, 
и выпускника. Готовили ве
чер сами школьники, помо
гали им комсомольцы — 
студенты биолого-химиче
ского факультета.

Подобные вечера в этом 
году прошли во многих шко
лах области. Сложилось 
неписаное правило: на
практике каждый студент 
обязан провести вечер, по
священный охране природы. 
С идеями ленинского отно
шения к окружающим нас 
лесам, полям, рекам позна
комилась детвора поселков 
лесодобытчиков и нефтяни
ков, деревень, и сел. Многие 
из нас участвуют в разра
ботке научных основ охраны 
природы, и мы понимаем, 
как важно воспитать у 
школьника чувство ответ
ственности за богатства, ок
ружающие нас.

Где готовиться будущему 
специалисту к производст

венной деятельности? Разу
меется, там, где он будет 
работать. Для инженера —■ 
это завод, для учителя—шко
ла. И будущие преподавате
ли биологии и химии с пер
вого курса идут в школы, 
живут их жизнью, их забота
ми. Томская школа № 4 —1 
это дополнительная аудито
рия, где применяются. и 
проверяются знания, полу
ченные на лекциях. .В этой 
школе студенты ведут пред
метные кружки, работают 
пионервожатыми. 102-я 

группа не только шефствует 
над восьмым классом, но и 
соревнуется с ним в учебе, 
в общественной активности. 
Студенты помогают школь
никам осилить химию и био
логию, провести Ленинский 
зачет. Пятый год при фа
культете действует кружок 
юных менделеевцев, где 
старшеклассники расширя
ют познания в химии, учат
ся работать самостоятельно.

Посмотрели бы вы, как 
встречают студентов _ физи
ко-математического факуль

тета, своих лучших друзей, 
воспитанники Асиновского 
детского дома! Выбегают на 
улицу, обнимают, кричат 
«ура!». Приезд студентов 
всегда праздник для детей. 
Не с пустыми руками приез
жают друзья — привозят с 
собой песни, интересные лек
ции, книги. В эти дни спор
тивный зал и двор превра
щаются в место жарких 
схваток. При прощании у 
воспитанников один вопрос: 
«Когда приедете?»

Ищем мы новые формы 
работы с так называемыми 
«трудными» подростками. 
Одна из этих форм — соз
дание в школах отрядов 
юных дзержинцев. Ребята 
старших классов сами сле
дят за порядком в микрорай
онах.

Мне была оказана честь 
вместе с Владимиром Боро
дичем и Валентиной Руден
ко представлять на Всесо
юзном слете студентов наш 
вуз. На всю жизнь запомни
лось выступление Генераль
ного секретаря ЦК КПСС

Леонида Ильича Брежнева, 
его высокая оценка совет
ского студенчества. Слет за
ставил нас посмотреть ины
ми глазами на нашу рабо
ту, увидеть наши недостат
ки.

Их еще много. Иногда ра
бота в школах ведется эпи
зодически, формально.
Следует решить вопрос об 
индивидуальном шефстве 
над подростками, о созда
нии специальных студенче
ских отрядов по работе со 
школьниками летом. Два 
года назад мы пытались соз
дать такой отряд, но не по
лучили поддержки ни в рек
торате вуза, ни в райкоме и 
горкоме комсомола. Работа 
в таких отрядах нужна буду
щему педагогу. Учиться на
ходить ключи к сердцу каж
дого школьника нужно на 
студенческой скамье.

Т. НИКОЛАЕНКО, 
член комитета ком
сомола педагогическо- 

гоу института.
* ¥ ¥

НА СНИМКЕ: студентка 
факультета иностранных 
языков ТГПИ Татьяна Стад- 
лер на занятиях по француз
скому языку в томской шко
ле 50.

Фото А. Искакова.

ПЛАНЕ!А ЦЕЛИНА
Недавно подшефной Шко

ле нашего отряда для худо
жественной самодеятельно
сти понадобилась целинная 
форма. Студенты рады по
мочь. Но, отдавая свою фор
менку, каждый говорил: 
«Желательно вернуть — 
ведь это целинная». Фор
менки стали реликвией. 
Каждый раз, надевая зеле
ную куртку, значки и с'м- 
блемы целинника, испыты
ваешь чувство гордости.' В 
памяти всплывают длинные 
дороги на место дислокации, 
первые венцы первого дома, 
вечера у костра.

Бригада студентов отряда 
«Автоматчик» обшивала 
досками дома в Стрежевом. 
Ветер'местами вырвал пак
лю между брусьями и сей
час вольготно гулял по ком
натам. Жильцы рассказыва
ли строителям о перенесен
ных холодах,, торопили. А 
ребята и так работали здо
рово. Да и можно ли иначе, 
когда люди надеются на те
бя, на твои руки!? И мы ста
рательно конопатили щели, 
одна к другой подгоняли 
доски.

Часто нас спрашивают: 
«Что вас заставляет после

года учебы вместо заслужен
ного отдыха лезть в тайгу, 
к комарам? Какая сила? 
Ребята отшучиваются, . а 
иногда кто-нибудь да и ска
жет: «На серьезном деле се
бя пробуем».

Себя пробуем. Верно под
мечено. Студент в отряде — 
всему голова'.. Командир — 
студент,, мастер — студент. 
Сами строим, сами руково
дим, сами свою жизнь орга
низуем. Объект — цель яс
на, как к ней идти — воп
рос. Пути выбираешь сам. 
Бывает, и шишек набьешь. 
Но все это мелочь по срав-.

нению с полной самостоя
тельностью, с ответственно
стью за большое дело. Не 
хватает материалов, инстру
мента — достаешь их во что 
бы то ни стало, чуть не из- 
под земли.

Целина проверяет каждо
го на мужество, на созна
тельность, деловитость. Му
жество нужно, чтобы десять 
часов таскать из болота на 
плечах . бревна, проклады
вать лежневку к насосной 
станции, а назавтра встать 
как ни в чем не бывало. Со
знательность — работать 
день, ночь, день, ■ пока идет 
бетон, который не может 
ждать. Деловитость — орга
низовать труд нескольких 
десятков, а может, сотен бой
цов отряда, твоих. товари
щей. Именно на, студенче

ских стройках открыты та
ланты" организаторов В. Шу- 
варикова, О. Большакова. 
В. Шумихина, М. Кагана.

Общественная работа — 
второй фронт целины. Сто
ит только раскинуться ла
герю, как бегут мальчишки: 
«Будет пионерский лагерь?» 
Взрослые интересуются 
лекциями и концертами. 
Вскоре выясняется, что не
пременно нужно 'помочь 
школе, детскому саду. И 
после трудового дня бойцы 
отправляются в школу ста
вить изгородь и строить 
спортивный зал, другие — 
на репетицию художествен
ной самодеятельности, тре
тьи становятся учителями 
рабочих и школьников на 
подготовительных курсах.

Прошли, пролетели два 
летних месяца. Снова за 
конспекты, за учебники. Но , 
целинный коллектив остает- ‘ 
ся. Теперь у него другие 
цели. Отряд «Каникула» пе
ределывает общежитский 
полуподвал. Получился уют
ный студенческий клуб. . '

Нынешние студенты —  i 
завтрашние командиры про- ! 
изводства, специалисты- 
Школа целины, школа вое- ! 
питания способствует ста- / 
новлению гражданина, лич- i 
нести. В этом ее благород
ная цель.

П. СЕМЕНОВ, 
студент пятого курса 
факультета автоматики 
и вычислительной тех- 

-  ники политехнического 
института.

В КБ студенческом
СКБ-2. Табличка с 

этой надписью появилась на 
одной из комнат нового ра
диотехнического корпуса 
ТИАСУРа год назад. Обыч
но с утра, пока идут заня
тия, в этой светлой комнате 
немноголюдно: за столами, 
заставленными приборами, 
работает всего несколько 
человек. Это — начальник 
студенческого конструктор
ского бюро дипломник Ви
талий Малащук, главный 
инженер дипломник Ана
толий Сытин, дипломница 
Валентина Шепелева.

Виталий и Анатолий — 
энтузиасты создания СКВ. 
Им, отличникам учебы, яв
но тесно в рамках обяза
тельной программы. Хочет
ся начать исследователь
скую работу, почувствовать 
вкус научного поиска, само
стоятельных решений, пусть 
пока в небольших вопросах. 
Учились они по индивиду
альному плану, увлекались 
исследовательской рабо

той, которая является 
частью учебного процесса. 
Полученные навыки дали 
возможности думать о боль
шем. Студенты пришли на 
кафедру электрорадиоизме
рений, которой руководит 
доцент В. Я. Супьян, позна
комились с тематикой ее на
учной работы и постепенно 
превратились в надежных 
помощников коллектива, а 
позднее начали работать 
самостоятельно.

Одна из первых работ 
студенческого КВ — двух
фазный генератор для про
верки фазометрической ап
паратуры. Прибор доджей 
был помочь добиться высо
кой точности работы фазо
метрической аппаратуры. 
Виталий Малащук и Анато
лий Сытин взялись за .дело 
сначала вдвоем. Изучали ли
тературу по теме. Потом 
начались расчеты, обсужда
лись структурные схемы. 
Пробовали предложенное, 
потом отвергали и изменя

ли — искали новое, более 
оптимальное решение. На
чали собирать макет. Изве
стно, что эта работа тре
бует, помимо других ка
честв, большого терпения и 
внимательности. Иногда 
случалось, что из-за малей
шей неточности насмарку 
шла работа целых недель.

Постепенно СКВ попол
нялось другими студентами. 
Пришел Юрий Мальцев, от
личник, серьезный парень, 
потом Александр Здвижков. 
Постепенно новенькие пре
вратились в хороших по
мощников, загорелись об
щим делом. Этой осенью 
работа над генератором бы
ла успешно завершена и 
получила высокие оценки 
специалистов, в том числе 
положительный отзыв от Ин
ститута электродинамики 
Академии наук УССР. ,

Однажды в СКВ пришел 
сотрудник кафедры общей 
хирургии медицинского ин
ститута В. В. Пекарский.

Он рассказал ребятам о 
том, какие трудности испы
тывают врачи при лечении 
больных с аритмией серд
ца или тех, кто перенес 
операции на сердце.

Врач показал электрокар
диограммы, подробно рас
сказал о том, какие требо
вания предъявляются к 
прибору, который мрг бы 
помочь стимулировать сер
дечную деятельность.

Ребята решили помочь 
медикам. Почти полгода Ве
ли они научный поиск, раз
рабатывали схему прибора, 
добивались наибольшей 
простоты в эксплуатации. 
Особенно увлеченно рабо
тала над созданием прибо
ра дипломница Валентина 
Шепелева. Сейчас создан 
макет. Каков прибор будет 
на практике — время пока
жет.

А количество интересных 
тем, которые ждут своей 
разработки, все растет. О 
том, что в первый год своей 
работы СКВ крепко стало 
на ноги, говорит сумма вы
полненных хоздоговорных 
работ — 45 тысяч рублей.

— Кроме того, -— рас
сказывает Виталий Мала
щук, -— проведены иссле

дования, дающие задел для 
новых тем. Совет СКВ вме
сте с научным рукЬводите- 
лем кандидатом технических 
наук В. Я. СупЬяном обсу
дил планы и тематику ра
боты на 1972 год. Предпо
лагается .значительное рас
ширение работ, проводимых 
в нашей лаборатории. Мы 
считаем, что работа в СКВ 
—  лучший путь развития 
научных исследований Сту
дентов, она приучает к са
мостоятельности, ответст
венности.

Виталий Малащук не 
только энтузиаст научно- 
исследовательской работы. 
Он летом работал команди

ром городского строитель-/ 
ного отряда, награжден ме- 

’ далью «За трудовое отли- ( 
чие». Это еще раз опровер-' 
гает мнение о том, что нау
кой могут заниматься лишь 
«отрешенные от жизни» мо
лодые люди. Недавно он 
вернулся из Москвы, где 
был участником Всесоюзно
го слета студентов.

И. СИНЯЕВА.
* * *

 ̂НА СНИМКЕ: Виталий 
Малащук, начальник сту
денческого конструкторско
го бюро, участник Всесоюз
ного слета студентов.

Фото Е. Лисицына.
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Советское
строительство

Когда депутату районной 
го Совета, члену парткома, 
бригадиру токарей-автомат- 
чнков одного из цехов 
ГПЗ-5 Петру Константино
вичу Афонину предложили 
возглавить депутатскую 
группу завода, он даже ра
стерялся немного.

— А справлюсь?
Правда, опыт некоторый 

был. Избирался он уже вто
рой раз, работал активно, 
но тогда чувствовал помощь 
старшего товарища, бывше
го руководителя группы, за
местителя начальника одно
го из крупнейших на заво
де цехов Бориса Василье
вича Свейковского. А  те
перь вся . ответственность 
ложилась на его плечи.

„.Заседание шло к концу. 
Первое заседание завод-; 

ской депутатской группы 
нового состава. В комнате

ВУДНП д еп ута тс к о й  гр уп п ы
парткома за большим сто
лом разместились и те, для 
кого такие Сборы стали уже 
делом привычным -■—1 не
первый раз уже им оказано 
доверие, — те, кто пришел 
сюда впервые,— молодые де
путаты. Они внимательно 
слушали и записывали в 
свои блокноты Задания, 
план работы.

Шло распределение обя
занностей. Много ̂ депутатов 
вошло уже в комиссии го
родского и районного Сове
тов и подключилось К ак
тивной работе там.

Почти все побывали на 
своих участках, познакоми
лись с избирателями. Каж
дая встреча —это, как пра- 

'вило, новая просьба, пред
ложение что-то сделать, из
менить.

Петр Константинович 
рассказал депутатам о том,

что на заводе и по месту 
жительства созданы^ различ
ные общественные органи
зации. Это и группы народ
ного контроля; и комиссии 
по благоустройству, санита
рии, контролю за работой 
предприятий торговли .и об
щественного питания, домо
вые и уличные комитеты. 
Цель у всех одна: добиться, 
чтобы людям лучше рабо
талось и щилось,-

Чтобы избежать паралле
лизма, умножить усилия, 
важно всём работать сла
женно. Сразу же распреде
лились по подгруппам.

Одной из главных задач 
определили благоустройство 
и санитарное состояние за
водских жилых районов. В 
подгруппу по благоустрой
ству включили депутатов, 
работающих на администра

тивных должностях, — опыт
ных настойчивых А в по
мощь им — молодежь. В 
группу Содействия семье и 
школе вошли в основном де
путаты-педагоги. Старшим 
избрали директора ГПТУ-2 
А. Толбанова.

Составили график прие
ма избирателей. Место 
встречи с ними удобное —. 
Дворец культуры завода. 
Размещен он в самом цент
ре жилого городка, да и на
селение привыкло часто 
бывать здесь в агитпункте, 
на лекциях, концертах з 
кино.

Свою работу группа нача
ла с проверки готовности к 
зиме. Депутаты по опыту 
прошлых лет знали, какие 
трудности людям приходит
ся переживать из-за нера
сторопности отдельных хо

зяйственников. Под особый 
контроль решено было 
взять подготовку к зиме 
Детских дошкольных уч
реждений и водопроводных 
сетей.

Многое Сделал депутат 
Г. П. Колосов. На его плечи 
легла забота о подготовке 
отопительных сНсТем. Вы
ла организована Проверка 
Всей отопительной системы, 
ее ремонт. Общими усилия
ми ныйче удалось вовремя 
дать Тепло в заводские кор
пуса и жилые дома.

Особую заботу проявили 
о подготовке тепловых сис
тем в детском комбинате. 
Тесное содружество с народ
ными контролерами обеспе
чило успех: детсад и ясли 
получили тепло вовремя.

Теперь на повестке дня 
группы — упорядочить тор

говое обслуживание жите
лей улицы Потанина и все
го рабочего микрорайона. В 
магазине на улице Потани
на, например, даже спички 
не всегда купишь. Ассорти
мент товаров многих Мага
зинов этого района беден. 
Недавно почему-то работни
ки торговли закрыли пром
товарный магазин, где мож
но было купить все. предме
ты первой необходимости, а 
вместо него открыли салон 
мужской одежды. Но ведь 
костюм или пальто покупа
ют один-два раза в год, за 
этими вещами Можно съез
дить и в центр города, а 
теперь туда приходится за 
каждой мелочью путешест
вовать.

Депутаты добиваются, 
чтобы магазины, в жилом 
массиве и прилегающих к 
заводу кварталах работали 
нормально.

Неотложным делом явля
ется упорядочение работы 
заводской столовой. Бед 
там немало. Депутатская 
группа совместно с другими 
заводскими общественными

организациями я народными
контролёрами решила взять 
работу столовой под общест
венный контроль.

Все это заботы бытовые. 
А сколько других? Напри
мер, у подгруппы А. Толба
нова. Воспитание подрост
ков — не простое Дело. Де
путаты взяли на учет все 
неблагополучные семьи. В 
тесном контакте с детской 
комнатой милиции ведут 
индивидуальную работу с 
трудными. На днях в Доме 
культуры завода состоялась ‘ 
первое занятие факультета 
для родителей.

Часто Петру Константи
новичу после очередной бе
седы с депутатами, особен
но Молодыми, приходится 
идти в партком, профком, 
к директору советоваться, 
как лучше решить тот или 
иной вопрос. Забот много. 
Дел в своем цеТе тоже не
впроворот. Правда, бригада, 
которой руководит Афонин, 
всегда впереди. Но ведь это 
тоже само собой не дается. 
Недаром по итогам работы 
восьмой пятилетки Петра 
Константиновича наградили

орденом Октябрьской Рево
люции. Но в Цехе легче. 
Там все просто, привычно. 
Руководить группой труд
нее, ответственнее. Помога
ют партком, завком.

Записи дел депутатской 
группы лаконичны, скупы. 
Кто за что отвечает, срок, 
отметка об исполнении. 
Группа объединяет 33 депу
тата областного, городского, 
районного Советов. За каж
дым из них — избиратели, 
сотни людей с их радостями, 
бедами. И депутат обязан 
представлять их интересы, 
вовремя приходить на по
мощь. Не все сразу ладится. 
Заседания группы надо бы 
проводить почаще, поглуб
же в производственные дела 
вникать. Больше помощи 
молодым оказывать. Акти
визировать работу каждого 
депутата, все больше укреп
лять связь с избирателями 
— Сегодняшние будничные 
заботы руководителя депу
татской группы П. К. Афо
нина, простого рабочего под
шипникового завода.

С, ПОЗДНЯКОВА,
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ОТЧ ЕТЫ  И ВЫБОРЫ В П Р О Ф С О Ю З А Х

К НОВОМУ ПОДЪЕМУ
Каждый трудящийся, каж

дый рабочий должен чувст
вовать. себя хозяином свое
го завода, участвовать в уп
равлении экономикой. До
стигнуть этого можно с 
помощью хорошо поставлен
ного соревнования.

Эта мысль была в центре 
" TV внимания делегатов недавно 

состоявшейся отчетно-вы
борной профсоюзной конфе
ренции объединения пред
приятий строительных мате
риалов.

Коллектив объединения 
представляет крупную орга
низацию строительной инду
стрии. Его продукция посту
пает на многие стройки го
рода и области. В этом го
ду коллектив ОПСМ много 
потрудился для своевремен
ного обеспечения промыш
ленных и жилищно-бытовых 
строек необходимыми дета
лями и конструкциями. 
План по реализации про
дукции за 9 месяцев выпол
нен на 101.4 процента. Из
готовлено 87 тысяч кубо
метров сборного железобе
тона, 61 тысяча кубометров 
товарного бетона, 69,2 тыся
чи тонн асфальта, 19,2 ты-' 
сячи кубометров пиломате
риалов.

На предсъездовской тру
довой вахте ч в первые три 
месяца года коллектив 

л  ОПСМ справился с постав- 
*  ленными задачами. Тогда 

было выпущено 26 процен-

Славными трудовыми ус
пехами встречают праздник 
Великого Октября животно
воды Победовского отделе
ния совхоза имени Ленина 
Асиновского района. Еще в 
сентябре коллектив выпол
нил годовое обязательство 
по валовому надою молока и 
сейчас трудится в счет вто
рого года девятой пятилет
ки.

НА СНИМКЕ: передовые 
• доярки отделения (слева на

право): Т. Перминова,
И. Мамонова, 3. Батищева. 
Среди доярок совхоза имени 
Ленина по надоям молока 
они занимают первые хиеста.

Фото В. Ефименко.

тов годового объема продук
ции.. В последующие месяцы 
коллектив также выполнил 
свои обязательства, которые 
он брал в честь своего празд
ника — Дня строителя. Это 
результат большого и на
пряженного труда всех ра
бочих и инженерно-техниче
ских работников. Профсоюз
ные организации и комитеты 
стремились вовлечь всех 
членов коллектива в социа
листическое соревнование. 
Трудовое соперничество за
водов объединения, цехов, 
участков, бригад дало свои 
положительные плоды.

Однако, как отмечали де
легаты и участники конфе
ренции, коллектив не пол
ностью достиг своих целей. 
Некоторые важные технико- 
экономические показатели 
не выполнены. Например, 
план по сборному железобе
тону выполнен на 90,5 про
цента. В этом году по-преж
нему выпускалась продук
ция с браком. На головном 
заводе количество брака до
стигло 3,6 тысячи кубомет
ров железобетона—на 92.238 
рублей. Поэтому не без ос
нования делегаты конферен
ции Л. Е. Франковская, 
Г. К. Емельянова и Н. А. 
Мамонтов критиковали ру
ководителей профсоюзной 
организации за то, что пло
хо организовано соревнова
ние за выпуск высококаче
ственных изделий.

Однообразие форм— один 
из главных недостатков в ор
ганизации соревнования в 
цехах заводов строительных 
материалов, асфальтобетон
ного. . Комиссии производст
венно-массовой работы, це
ховые комитеты профсою
зов, профгрупорги не вели 
решительной борьбы с бра
коделами. Не всегда справ
лялись со своей ролью и те 
члены профсоюза, которым 
было поручено возглавлять 
контрольные посты. Они 
могли поставить более на
дежные преграды на пути 
бракоделов.

Заводские комитеты
очень редко заслушивали на 
своих заседаниях личные от- 
’ четы инженерно-техниче
ских работников на тему: 
«Что вы сделали для улуч
шения качества продук
ции?»

Можно было бы найти и 
немалр других форм борьбы 
за высокое качество про
дукции. .

Претворяя в жизнь по
становление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении ор
ганизации социалистическо
го соревнования», в коллек
тивах ОПСМ составили 
специальные мероприя
тия. Они обсуждались на ра
бочих собраниях. Многие 
коллективы объединения 
приняли повышенные обяза
тельства по достойной 
встрече 54-Й годовщины Ок

тября. Эти обязательства 
выполняются. Особое вни
мание сейчас обращено на 
индивидуальный вклад каж
дого человека в общие дела. 
Однако нужно много пора
ботать, ■ чтобы по-настояще
му развернут^ соревнова
ние во Всех коллективах с 
учётом новых и передовых 
форм еТо организаций. При 
этом главное — повысить 
эффективность производства 
н улучшить качество про
дукции. . На профсоюзной 
конференции как в отчет
ном докладе, так и в выступ
лениях делегатов говори
лось о том, что действен
ность соревнования во мно
гом зависит от тех производ
ственных условий, которые 
создаются администрацией 
для выполнения приня
тых обязательств. В1 этом 
году цех завода № 4 
простаивал из-за отсут
ствия леса, бывший за
вод № 2 часто испытывал 
недостаток также леса и це
мента, головной завод в сен
тябре неделю стоял из-за 
отсутствия цемента. Обеспе
чить участников соревнова
ния всеми необходимыми 
материалами, инструмента
ми и механизмами '-«■ долг 
администрации.

Новый состав объединен
ного завкома учтет все кри
тические замечания, прозву
чавшие на конференции. 
Дальнейшее усиление влия
ния .профсоюза на производ
ственные дела вызовет но
вый подъем на предприяти
ях объединения. Цель всех 
его коллективов — выпол
нить обязательства первого' 
и последующих годов пяти
летки.

Е. ПОЛЕЩУК, 
член объединенного зав

кома ОПСМ.
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УЧИТЬ ЭКОНОМИКЕ
г Решениями XXIV съезда 

\J КПСС определены ответст- 
\ венные задачи по увеличе

нию производства продук
тов земледелия и животно- 

’ водства. Успешное их вы
полнение будет зависеть от 
умелого использования каж
дым хозяйством достижений 
науки, передового опыта, 
внедрения комплексной ме
ханизации в полеводстве и 
на животноводческих фер
мах. Решающим условием 
ускорения Научно-техничес
кого прогресса становится 
высокая квалификация лю
дей, активная борьба за эко
номию и • бережливость, за 
снижение себестоимости про
дукции и повышение рента
бельности всех отраслей 
сельскохозяйственного про
изводства.

Чтобы успешно решать 
современные задачи произ
водства, специалисты сель
ского хозяйства должны по- 

, стоянно повышать уровень 
<\своих знаний. В соответст

вии с постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР от 15 января 1У66 
года в сельскохозяйствен
ных вузах открыты факуль
теты повышения квалифи
кации. Такой факультет был

создан и в Омском ордена 
Ленина сельскохозяйствен
ном институте имени С. М. 
Кирова.

Для улучшения экономи
ческой подготовки председа
телей колхозов, директоров 
совхозов и специалистов 
сельского хозяйства при фа
культете повышения квали
фикации нашего института 
организован одногодичный 
заочный экономический фа
культет. Основная задача 
факультета — дать воз
можность руководителям и 
специалистам без отрыва 
от производства приобрести 
новые зйания по экономике 
Сельского хозяйства, полити
ческой экономии, организа
ции и планированию произ
водства в колхозах и совхо
зах, бухгалтерскому учету, 
научной организации труда 
(НОТ) и другим вопросам.

За время обучения на фа
культете слушатели должны 
овладеть научно обоснован
ными методами экономиче
ских расчетов, на опыте ра
боты Передовых колхозов и 
совхозов научиться вскры
вать неиспользованные ре
зервы и находить пути по
лучения максимального ко
личества сельскохозяйствен

ной продукции в расчете на 
единицу земельной площади 

при минимальных затратах 
труда и средств.
. Окончившим этот факуль
тет присваивается квалифи
кация офганйзатора-эконо- 
миста и выдается специаль
ное свидетельство.

Колхозы, совхозы, рай
онные управления сельского 
хозяйства, предприятия объ
единений «Сельхозтехника» 
и другие сельскохозяйствен
ные организации Томской 
области . по плану Министер
ства сельскш о хозяйства 
СССР обязаны направить 
руководителей и специали
стов учиться на одногодич
ный заочный экономический 
факультет в Омский сель
хозинститут.

Однако предоставленная 
государством возможность 
для экономической подго
товки сельскохозяйственных 
кадров плохо используется 
руководителями колхозов, 
совхозов и сельскохозяйст
венных органов Томской об
ласти. За пять лет работы 
заочного экономического фа
культета его закончили 
лишь 26 человек. За эти 
годы из области было за
числено на факультет 207 
человек вместо 310 по пла
ну.

В постановлении ■ ЦК 
КПСС «Об улучшении эко
номического образования

трудящихся» отмечено, что 
экономическое образование 
должно тесно увязываться с 
организацией всей экономи
ческой работы на предприя
тиях, в совхозах и колхозах, 
способствовать повышению 
уровня хозяйствования, ус
пешному выполнению пла
нов девятой пятилетки.

В 1971—1972 учебном 
году Из Томской области 
должно быть направлено в 
Омский сельхозинститут для 
учебы на одногодичном за
очном ' Экономическом фа
культете 50 Человек.

Сейчас в институте начи
нается зачисление. Во все 
районные управления сель
ского хозяйства, в Колхозы 
и совхозы Томской области 
нами разосланы объявления 
и письма с Просьбой на
правлять руководящих па- 
ботников и специалистов 
сельского хозяйства на эко
номическую учебу.

Прием документов (заяв
ление, направление хозяйст
ва, копия диплома об обра
зовании, личный листок по 
учету кадров) проводится до 
10 января 1972 года. Зачи
сление. на факультет про
изводится без вступитель
ных экзаменов.

-Ф. ПЕТРОВ, 
проректор Омского ор
дена Ленина сельскохо
зяйственного института 

им. С.М. Кирова, доцент.

С П Р А В О Ч Н И К  П А Р Т И Й Н О Г О  Р А Б О Т Н И К А

В ЧЕСТЬ 
ОКТЯБРЯ

СОФИЯ, 2 ноября. 
(ТАСС). С большим трудо
вым и политическим подъе
мом готовятся встретить 
54-ю годовщину Великого 
Октября трудящиеся Болга
рии. В эти предпразднич
ные дни многие коллективы 
промышленных предприятий, 
госхозов и сельскохозяйст
венных кооперативов уняе от
рапортовали о досрочном 
выполнении годовых произ
водственных планов, о но
вых успехах в деле повыше
ния производительности 
труда и качества продукции.

В счет 1972 года работа
ют коллективы десяти про
мышленных предприятий 
ШумеНа. Почти На миллион 
левов сверхплановой про
дукции выпустил коллектив 
автозавода «Мадара», соби
рающего советские грузови
ки «ГАЗ-53А» и чехосло
вацкие «Шкода». ГКтан 
этого года выполнили тка
чихи смолянской фабрики 
«Родопская ткань». На 18 
процентов перевыполнила 
10-месячную программу про
мышленность Русенского и 
Толбухинского округов.

Напряженно трудятся в 
эти дни земледельцы Демо
кратической Республики 
Вьетнам. В районах, постра
давших от недавнего навод-

l l l i M
нения, постепенно восста-, работы по агрохимической $
навливается сельскохозяйст- обработке посевов.
венное ппоизводство На НА СНИМКЕ: распыле- венное производство, ма ние химикаг0в на полях
спасенных от бедствия рисо- провинции Хайхынг.
вых полях ведутся широкие Фото ВИА— ТАСС.

КУРС НА УПРОЧЕНИЕ МИРА
И МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Мировая общественность выражает глубокое удовлет
ворение плодотворными результатами визитов Генераль
ного секретаря ЦК КЦСС товарища Л. И. Брежнева во 
Францию и Германскую Демократическую Республику, 
подчеркивая их важное значение для Дела мира и между
народной безопасности.

ПАРИЖ. Визит Л. И. 
Брежнева во Францию явил
ся «исторической поездкой, 
миссией дружбы и мира»,
— пишет еженедельник 
«Франс .нувель». Это была 
знаменательная неделя, пре
красные дни франко-совет
ской дружбы. Отметив «го
рячий и восторженный при
ем», оказанный Л. И. Бреж
неву французским народом, 
«Франс нувель» указывает, 
что в своем подавляющем 
большинстве обществен
ность Франции считает, что 
визит Генерального секре
таря ЦК КПСС поднял 
франко-советское сотрудни
чество на более высокую 
ступень и придал ему еще 
больший динамизм.

БЕРЛИН. Обществен
ность ГДР находится под 
глубоким впечатлением 
только что закончившегося 
дружественного визита Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС Л. Й. Брежнева.. Го
рячее одобрение итогов это
го визита находит свое вы
ражение в заголовках газет. 
«Социалистические страны
— главная сила.мира и без
опасности в Европе» — гла
сит заголовок в «Националь 
цайтунг». «Нойес Дойч-

ланд», подчеркивая важное 
значение встреч и бесед в 
Берлине, указывает на ре
шимость социалистических 
стран отдать все силы борь
бе за мир и безопасность на
родов.

Газеты особо выделяют 
слова Л. Й, Брежнева, что 
позиции социализма в ГДР 
нерушимы и что устойчивый 
климат мирного сосущество
вания в Европе невозможен 
без уважения законных инте
ресов ГДР как Независимо
го, суверенного государства. 
Народы Советского Союза, 
ГДР и других братских со
циалистических стран спло
ченно борются за то, чтобы 
мир стал естественным со
стоянием Европы, пишет 
«Нойес Дойчланд».

ВАРШАВА. Визит това
рища Л. И. Брежнева в 
ГДР, указывает «Трибуна 
люду», явился ярким свиде
тельством усилий Советско
го Союза, Направленных на 
дальнейшее укрепление 
единства действий социали
стических стран в йх совме
стной борьбе за упрочение 
мира и безопасности в Евро
пе, Газета отмечает важную 
роль, которую играет ГДР в

решении всех проблем, ка
сающихся судеб европей
ского континента.

Новым крупным успехом 
Советской внешней политики 
называет визит Л. И. Бреж
нева во Францию газета 

. «Жиче Варшавы». Итоги 
этого визита, указывает Га
зета, еще раз подтвердили, 
что внешнеполитическая 
программа XXIV съезда 
КПСС отвечает интересам 
самых широких слоев ми
ровой общественности, 
'встречает глубокое понима
ние и поддержку всех миро
любивых лгОДей. «Жиче 
Варшавы» указывает, что 
советско-французское сот
рудничество обретает новые 
формы, что обе. страны ко
ординируют свои действия 
в отношении такой важной 
проблемы, как европейская, 
безопасность, что их точки' 
зрения близки или совпада
ют по ряду других междуна
родных вопросов.

ПРАГА. Поездка товари
ща Л. И. Брежнева во 
Францию, пишет газета «Ру
де право», представляет со
бой новую важную мирную 
инициативу Советского Сою
за, направление которой оп
ределил XXIV съезд КПСС. 
Сотрудничество СССР и 
Франции не только взаимо
выгодно для обеих стран. 
Оно служит барометром об
щеполитической атмосферы

в Европе. Ныне этот баро
метр еще отчетливее пока
зывает на «ясно».

СОФИЯ. Дружеский ви
зит товарища Л. И. Брежне
ва в ГДР явился • волную
щим выражением сердечных 
связей и тесной дружбы ме
жду германским государст
вом рабочих и крестьян и 
великой Родиной В. Й. Ле
нина, могучим авангардом 
социализма, мира и демо
кратии — Советским Сою
зом, пишет «Работническо 
дело». Он представляет со
бой важный вклад в даль
нейшее укрепление братских 
отношений между КПСС и 
СЕПГ, между СССР и ГДР 
и вместе с тем в создание 
системы безопасности и ми
ра на европейском конти
ненте.

ВЕНА. Новым крупным 
успехом миролюбивой поли
тики Советского Союза, пи
шет газета «Фольксштим- 
ме», завершился визит Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС, члена Президиума 
Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнева во Францию. 
Газета отмечает, что важ
ные позитивные сдвиги в 
Европе, явившиеся прежде 
всего результатом последо
вательной миролюбивой по
литики Советского Союза и 
социалистических стран, от
вечают коренным интересам 
социализма,' чаяниям всех 
народов.

(ТАСС).РАСПРОСТРАНЕНО В О О Н

В Ы П У С К  ОДИННАДЦАТЫЙ
Вышел в свет одиннадца- новления _ Пленумов ЦК

тый выпуск «Справочника КПСС, ЦК КПСС, Совета
Министров СССР, законы,
указы Президиума Верхов
ного Совета СССР, важней-

Впартийного работника 
него включены решения 
XXIV съезда КПСС, поста-

шие постановления. ВЦСПС 
и ЦК ВЛКСМ, принятые с 
апреля 1970 года по март 
1971 года.

Все документы в книге 
расположены по соответст
вующим тематическим раз

делам, а внутри разделов — 
в хронологическом порядке.

Справочник выпущен Из
дательством политической 
литературы кассовым тира
жом,

(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 3 ноября. 
(ТАСС). Постоянное пред
ставительство СССР при 
ООН распространило текст 
речи Генерального секрета
ря ЦК КПСС Л. И. Бреж
нева на обеде, данном в его 
честь 1 ноября в Берлине 
ЦК СЕПГ.

НЬЮ-ЙОРК, 3 ноября. 
(ТАСС). Постоянное пред
ставительство СССР при 
ООН распространило текст 
коммюнике о визите Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева в 
Германскую Демократиче
скую Республику, -  -

З А Я В Л Е Н И Е  ИНДИРЫ  Г А Н Д И
ЛОНДОН, 2 ноября. 

(ТАСС). Премьер-министр 
Индии Индира Ганди, нахо
дящаяся с визитом в Лондо
не, выразила большую оза
боченность событиями, про
исходящими на границах 
Пакистана с Индией. Премь
ер-министр заявила, что Ин
дия «не нападала на Паки
стан и не намеревается это 
делать». Индия, сказала

она, пытается добиться, что
бы 9 млн. восточнобенгаль
ских беженцев, находящих
ся на ее территории, получи
ли возможность вернуться 
на родину.

Выступая перед ассоциа
цией иностранных журнали
стов, Индира Ганди отмети
ла, что цель ее нынешней 
поездки по ряду стран Запа
да — создать правильное

представление об обстаноа,- 
ке в пограничных района^!4

Коснувшись Экономичен-, 
ких проблей страны, премь
ер-министр заявила, что 
Индия добилась определен
ного успеха в этой области 
и жизненный уровень насе
ления страны повышается. 
Впервые в Истории, сказала 
она, Индия стала обеспечи
вать себя' зерном.

ОПАСНЫЙ ИНЦИДЕНТ
НЬЮ -ЙОРК, 2 ноября. 

(ТАСС). Грузовая барж а  армии  
С Ш А «потеряла» наход и вш и й 
ся на ее б орту  ж еле зн од ор ож 
ны й вагон со взры вчаты м и  
вещ ествам и. Об этом сообщ и
ли инф орм ационны е агентства  
из порта  П ринс-Р уперт на

Тихоо кеан ском  побереж ье Ка
нады.

Б укси руем ая  барж а, на
правлявш аяся из ам е р и ка н 
ской  военной базы У итти ер  
(А ляска ) «в неизвестном  на
правлении» и имевш ая на бор
ту  24 ж е л е зн о д о р о ж н ы х  вагона

со взры вча ты м и  вещ ествами, 
попала в полосу ш торм овы х  
ветров неподалеку от берегов  
ка н ад ской  пр ови нц ии  Б ритан 
ска я  Колум бия . Во время силь
ного  волнения на море один из 
вагонов исчез, а д ругой  был  
о п р о ки н у т , и его см ертоносны й  
гр у з  оказался на палубе.

И нцидент у  к а н а д с ки х  бере
гов лиш ь по счастливой  сл у 
чайности  не привел к  челове*) 
ческим  ж ертвам ,

I
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НОВОСЕЛЬЕ Ж УРНАЛИСТОВ

В канун 54-й годовщины 
Великого Октября журнали
сты областной газеты «Кра
сное знамя» переселились в 
новое трехэтажное здание. 
Запомните, дорогой чита
тель, новый адрес редакции: 
г. Томск, проспект Фрун
зе, 103. Приехать к нам 
можно на автобусах и трол
лейбусах № 2 — остановка 
«Текстильная фабрика», на 
трамвае № 1 — остановка 
та же и на трамвае № 3 — 
остановка «Гормолзавод».

В новом помещении го
раздо больше удобств: свет

лые кабинеты, уютные ак
товый зал и библиотека, со
временная мебель. На пер
вом этаже оборудована об
щественная приемная редак
ции, которая, как и прежде, 
будет работать по понедель
никам, средам и пятницам. 
В одном из кабинетов разме
стилась телетайпная уста
новка. Новое оборудование 
получено для фотолаборато
рии редакции. К концу года 
войдет в эксплуатацию ли
нотипно-верстальный цех.

Сообщаем некоторые но
вые телефоны редакции: для

справок — 5-37-31, редак
тора — 5-29-44, заместите
лей редактора — 5-28-30,
5-27-49, ответственного сек
ретаря — 5-26.47, секрета
риата — 5-31-33, отдела 
пйсем — 5-30-41, зав. отде
лом писем — 5.33-46, зав. 
отделом советского строи
тельства и быта — 5-23-44, 
отдела информации — 
5-22-43, стенографистки — 
5-24-48.

НА СНИМКЕ: новое зда
ние редакции газеты «Крас
ное знамя» на проспекте 
Фрунзе.

К И Н О
»
ПАМЯТЬ" О ПАМЯТ

Творчество талантливого 
кинорежиссера Григория 
Чухрая давно известно в на
шей стране. Его фильмы 
«Баллада о солдате» и «Чи
стое небЬ» стали лучшими 
лентами советского кино по
слевоенного времени. На сей 
раз Чухрай решил попробо
вать свои силы й жанре ки
нопублицистики.

Еще до выхода на экраны 
нового его фильма было из
вестно, что это будет рас
сказ о прошлом и о настоя
щем, . вернее, о том, что 
помнят люди, живущие сего
дня, о суровых днях войны. 
С тех пор црошло 26 лет, но 
не зарубцевались раны, на
несенные человечеству.
Только в нашей стране вой
на унесла более 20 миллио
нов жизней.

Наш народ, приняв на се
бя наибольшую тяжесть уда
ра, не только выстоял и раз
громил врага, но и спас все 
человечество от фашизма.

«Память» — так назвал 
свой фильм Григорий Чух
рай. Автор сценария и ре
жиссер-постановщик — 
Г. Чухрай, операторы — 
Б. Брожовский, О. Згуриди, 
художник - постановщик 
Б. Немечек. Производство 
киностудии «Мосфильм».

На протяжении почти все
го повествования воспро
изводятся кадры кинохрони
ки военного времени как на
поминание о том, что было.

Каждый кадр — правда, 
порой страшная, но от нее 
не уйти, ее не забыть, не 
вычеркнуть нз памяти.

Так какова же она, чело
веческая память? Помнят ли 
об этом тяжелом прошлом 
те, кого запечатлел кино
объектив в канун рождест
венского праздника в Пари
же, Лондоне, Берлине, Гам
бурге, Мюнхене и других 
городах Европы?

В кадре — пожилая не
мецкая женщина. Ее родина 
— Западная Германия.

Помните ли вы Ста
линград? — спрашивают ее,

— Да, конечно. Там по
гиб мой сын.

И, по-видимому, не в пер
вый раз она достает поблек
шие от времени письма, 
фотографии. На них он, её 
единственный. Жизнерадо
стный,- уверенный, что буду
щее прекрасно, хотя бы по
тому, что об этом «позабо
тился» фюрер.

И еще кадры кинохрони
ки. Такие же юнцы, как 
этот, восторженно вытягива
ют руки, приветствуя своего 
кумира. И тут они же. Ша
таются с беспечной-улыбкой 
мимо сожженных ими дере
вень, врываются в дома, 
грабят, издеваются над сво
ими жертвами. И вот тоже 

, они. Лежат на заснеженных 
полях под Сталинградом.,,,

Может быть, среди них тот, 
единственный сын женщины 
из Западной Германии.

Сегодня эта мать с нена
вистью вспоминает Гитлера, 
искалечившего ее ясизнь.

И ёще, и еще—-матери, 
жены погибших в России Ган
сов, куртов, фрицев, прокли
нающие бесноватого фюре
ра. В их памяти война ос
тавила зарубки надолго.

А вот и живые участники 
Сталинградского сражения. 
Ныне «добропорядочные» 
мюнхенцы. Нет, они не за
были Сталинграда! «Да, это 
была жестокая война. Но 
мы выполняли свой долг».

Ныне здравствующий 
в Гамбурге начальник штаба 
разгромленной в Сталингра
де 6-й армии генерал-лейте
нант Шмидт сегодня уве
ряет слушателей, что он был 
против войны с Россией. И 
вообще он всегда питал 
склонность к мирным заня
тиям, в частности, к архи
тектуре. , Но там, где шагали 
кованые сапоги шмидтов, ос
тались руины от памятников 
архитектуры.

В разных странах Европы 
продолжаются диалоги авто
ров фильма, свидетелями 
которых являются зрители.

Париж. Площадь Сталин
града. Рядом — станция 
метро «Сталинград». И ря
дом — кафе. Тоже назван
ное этим именем.

Здесь, на площади, созда
тели фильма задают тот же 

-вопрос парижанам, разным 
по возрасту и убеждениям.

— Мадам, мсье, знаете 
ли вы, почему эта площадь 
называется «Сталинград»?

— Нет.
— Не знаю.
Но вот отвечает человек 

с натруженными руками. На 
нем скромная одежда рабо
чего. Один из тех, имя кото
рому — трудовая Франция. 
Он-то не забыл, чем обязана 
его родина русскому городу 
на Волге.

Интервью дает шестнад
цатилетний парижанин. Он 
тоже знает о Сталинграде.

...Улицы Лондона. И сно
ва зрители становятся сви
детелями разговора, теперь 
уже в 'лондонском Гайд-пар- 
ке.

—  По радио и телевиде
нию мы много слышим лжи 
о вас. Пусть ваши рабочие 
больше приезжают к нам, 
чтобы рассказывать прав- 
ДУ-

— Когда Гитлер пришел 
к власти, то Черчилль ска
зал: «У нас теперь есть оп
лот для борьбы с коммуни
стами», — говорит один из 
участников разговора.

— Что вы хотите этим 
сказать? — спрашивает его 
другой.

, — Я хочу сказать, что

кое у кого короткая память!
Да, сегодня мы наглядно 

убеждаемся, что у наследни
ков Черчилля, раздуваю
щих антисоветскую истерию, 
слишком короткая память. 
Перспектива потепления 
климата в Европе их явно не 
устраивает.

Всем своим содержанием 
фильм ратует за то, чтобы 
не ослабевали усилия в 
борьбе за укрепление мира. 
Чтобы не вспыхнул вновь 
пожар войны, люди должны 
помнить о прошлом, долж
ны быть бдительными!

В финальных кадрах по
казаны будни трудовой жиз
ни в странах Европы, где 
навсегда покончено с фа
шизмом, где строится новое, 
социалистическое общество.

И наконец — панорама 
■ возрожденного из пепла Вол
гограда. Новый, красивый, 
цветущий город! Но волго
градцы, как и все советские 
люди, не забыли о том, ка
кой ценой завоевано счастье 
сегодняшнего мирного дня.

Помним! — говорят они, 
склоняя головы над мргила- 
ми павших в борьбе с немец
ко-фашистскими полчищами. 
Помним! —• говорят, протя
гивая руку помощи бесстра
шным воинам Вьетнама, 
отражающим атаки амери
канских агрессоров. Пом
ним! — говорят всякий раз, 
когда поднимает голову ре
акция.

. Помним! — это слово зву
чит грозным предостереже^- 
нием поджигателям новой 
войны.

Г. НИКОЛАЕВ.

РАЗВЕДЧИКИ
ПАЛЕОЗОЯ

В этом году в Новосибир
ске,, в Институте геологии и 
геофизики и минерального 
сырья СО АН СССР прохо
дил первый международный 
палеонтологический симпо
зиум по кораллам. В его ра
боте участвовало 94 делега
та от 14 стран мира. Более 
80 докладов, посвященных 
в основном вопросам мето
дики исследований скелет
ных структур кораллов, их 
историческому развитию, 
вопросам систематики, эко
логии, биогеографии пред
ставили участники. Работы 
советских ученых в изуче
нии кораллов и другой иско
паемой фауны связаны глав
ным образом с восстанов
лением возраста пород, что 
очень важно для поисков 
месторождений определен
ных видов полезных иско
паемых. Это направление 
многие годы оставалось 
главным и способствовало 
накоплению огромного ко
личества материала, став
шего основой для постанов
ки более общих исследова
ний по палеонтологии и па
леобиогеографии ископае
мых фаун. Некоторые ре
зультаты этих исследований 
были’ представлены на сим
позиуме.

В Томске в составе Обь- 
Иртьпнской экспедиции 
имеется палеонтологическая 
лаборатория. В ней работа
ют опытные специалисты с 
многолетним стажем, такие, 
например, как кандидаты 
геолого - минералогических 
наук С. К. Черепнина и 
А. М. Ярошинская. Докла
ды, сделанные ими на пале
онтологическом симпозиуме 
о результатах исследований,

получили высокую оценку. 
Наши палеонтологи пригла
шались на международные 
конференции в Италию, 
Англию и Ленинград. Наме
чается встреча в Париже.

Одной из главных проб
лем, Записанных в пятилет
ний план по научно-исследо
вательским работам Мини
стерства геологии СССР, яв
ляется проблема определе
ния границ и объемов па
леозоя СССР. Именно этим 
вопросом и занимаются па
леонтологи Обь-Иртышской 
экспедиции. Целевым зада
нием разрабатываемой те
мы предусматривается ре
шение части этой проблемы 
применительно к Саяно-Ал
тайской складчатой области 
и смежных с ней регионов, 
что имеет не только теоре
тическое, но и большое 
практическое значение в 
связи с поисками бокситов.

За двадцать лет томскими 
палеонтологами сделано око
ло 500 заключений о возра
сте пород, изучено несколь
ко тысяч образцов ископае
мой фауны. Эти результаты 
вошли в атласы-определите
ли важнейших групп фауны 
разрезов палеозоя Сибири, 
которые являются практи
ческим руководством для 
геологов-поисковиков.

Сейчас сотрудники лабо
ратории, кроме своей основ
ной работы, участвуют в 
составлении словника СССР 
для создания региональной 
стратиграфической картоте
ки —. справочника при про
ведении различных страти
графических исследований.

И. САНДАНОВ, 
начальник Обь-Иртьпп- 
ской экспедиции, кан
дидат геолого-минерало

гических наук.

УНИВЕРСАМ «ТОМСКИЙ» ОТКРЫТ
Здесь, в районе кирпично

го завода, что на Иркутском 
тракте, еще нет бульваров и 
проспектов, полностью бла
гоустроенных улиц. Но уже 
растут здесь, как грибы,, 
многоквартирные большие 
дома. Нижний, этаж одного 
из них отдан в распоряже
ние работников торговли. 
Здесь бборудован первый в 
Томском горпищеторге уни
версальный магазин самооб
служивания «Томский».

В нем немало новинок. В 
молочном отделе установ
лен танк-цистерна с моло
ком, краны от которого вы
ведены в торговый зал. 
Подходи, наливай и отмери
вай молоко сам. В кафете
рии оборудована механиче
ская сырорезка, а в гастро
номическом отделе — уст
ройство для резки колбасы. 
В магазине установлены два 
загрузочных подъемника, 
они намного облегчают труд

рабочих. Шесть подъемни
ков подают расфасованные 
внизу товары в торговые за
лы. В подвальном помеще
нии находятся склады, пять 
холодильных камер.

Площадь магазина—более 
тысячи квадратных метров. 
Со временем он будет шко
лой, в которой будут прохо
дить практику будущие спе
циалисты торговли. Плани
руется открыть здесь и от
дел доставки товаров ,на 
цом.

Волновались работники 
магазина: накануне поздно 
разошлись по домам, а се
годня спозаранку уже сно
ва все были на своих местах. 
Надо разложить в залах 
тридцать автомашин товаров. 
Но зато сейчас каждый до
волен: товары на месте, все 
аккуратно разложено, при
лавки, стойки оформлены 
со вкусом, сыпучие товары 
расфасованы в ' целлофано
вые мешочки, пакеты. Боль

шие плетеные корзины ис
крятся разноцветными сока
ми, водами и другими напит
ками. Разнообразными ко
робками с конфетами, банка
ми варенья, джемов встре
чает покупателей бакалей
ный отдел.
, В магазине три зала. В 

одном продают молочные 
товары, здесь же в кафете
рии можно выпить чашку 
натурального кофе с пирож
ным, в другом — приобре
сти гастрономические това
ры, в третьем — бакалей
ные и хлебобулочные изде
лия. Оформлен уголок дет
ского питания и организова
на продажа сопутствующих 
товаров. В каждом зале по
добран необходимый ассор
тимент разнообразных про
дуктов.

Время приближается к 14 
часам. Еще раз проверяют, 
все ли на месте, не забыли 
ли чего, все ли готово к при

ему покупателей. Директор 
магазина А. А. Алтухова и 
ее помощницы Н. С. Старо- 
сотникова, В. И. Коптелова 
последний раз напутствуют 
продавцов - консультантов, 
администраторов зала и 
контролеров-кассиров. Сего
дня, на открытие магазина 
пришли даже те, кто должен 
был работать позже, в дру
гую смену. Рядом с ветера
нами кавалером ордена Ок
тябрьской Революции В. Л. 
Рожковой, К. П. Вагановой, 
А. М. Обуховой трудятся 
молодежь и люди среднего 
возраста — Лариса Мотори
на и Валя Трусова, Ф. Е. 
Макарова и Г. И. Клевач- 
кина. Большинство членов 
коллектива пришло из мага
зина № 14, поэтому все они 
хорошо знают друг друга.

Раздается долгожданный 
звонок, все занимают свои 
места. В магазин входят пер
вые покупатели. Они полу
чают плетеные корзины и 
расходятся по залам. Уни
версам «Томский» открыт. 
Добро пожаловать!

В. ЛИТВИНОВА.

Книги
из Франции

— ..........
ЛЕНИНГРАД. Узы друж

бы связывают сотрудников 
сектора международного 
книгообмена Государствен
ной публичной библиотеки 
вмени М. Е. Салтыкова- 
Щедрина с их французски
ми коллегами. Только в этом

году из Франции в город на 
Неве было отправлено около 
400 книг, 2.500 диссертаций 
и 280 наименований журна. 
лов и газет.

НА СНИМКЕ: старший 
научный сотрудник сектора 
международного книгообме

на И. ф . Григорьева и ре
дактор-референт Е. Н. Спе. 
шиева просматривают лите, 
ратуру, полученную нз 
Франции.

Фото С. Смольского.
Фотохроника ТАСС. ,

Перед
хоккейными
поединками

С 27 ноября начнутся  со
ревнования на первенство  
СССР по х о к к е ю  для ком анд  
класса «Б», в ко то р ы х  уч а ст 

вует то м ски й  «Янтарь».
С огласно по лож е ни ю  о со

ре вно ваниях , 25 ком анд  кл ас
са «Б» разделены на три  зоны , 
причем  в 1-ю и 2-ю зоны  в кл ю 
чено по 10 ком анд. «Я нтарь» — 
в составе второй зоны . Его сси 
п е р н и ка м и  будут свердловский  
«Кедр», о р е н б ур гс ки й  «Х им ик», 
н и ж н е та ги л ь с ки й  «В ы соко-
горец» , Златоустовский  «Тага- 
най», руб цовское  «Торпедо», а 
т а к ж е  ком анда «М еталлург» из  
М а гн и то го р ска , «Ф акел» из
С вердловской области, «Темп» 
из Ю рги и «П олиграф м аш » из  
Ш а д р и н ска . В первой и второй  
зон ах  и гр ы  проводятся по
кр у го в о й  систем е в четы ре  
н р у га , каж д ая  ком анда пр о 
водит две и гр ы  на своем поле 
и две — на поле со п е р н и ка .

Две ком ан д ы , занявш и е пер
вые и вторы е места в зонах

(от третьей зоны  то л ь ко  пер
вое), по луча ю т п уте в ки  на фи
нал.

В. ПОПЕЛЬ.

Победили
томские
стрелки

ТЕА ТР
4 ноября — «Конец  Х итрова  

р ы н ка» .

ДВОРЕЦ СПОРГД
Новый цветной широкофор

матный фильм «Оливер» (две 
серии) — 19 час.

Кассы работают ежедневно 
с 11 до 19 часов.

«СИБИРЯК»
«Полонез О гинского»  —  11

12-45, 14-30, 16-15. 18-10, 19-55,’ 
21-40. Для детей — «Золотые 
часы» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Р азгром  Ю денича» —, 14-30 

« К о р ти к»  — 9-15, 11, 12-45, 16, 
17-45. «Освобождение» (две се
рии) — 19-25, 21-50.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Освобождение» (две серии)

ш \ K I / I H O о
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
вмени М. ГОРЬКОГО

. «Н аправление главн ого  уда
ра» (две серии) — 8-30. 11,
13-30, 16, 18-130, 21. «Конец
атамана» (две серии) >— 8-30,
11- 10. 13-50, 16-30, 19-10. 21-50.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Память»  
10-05, 12:30. 14:55, 17-20, 19-45, 
22-10. «У кр а и н а , песня моя» — 
9, 11-25, 13-50, 16-15, 18-40,
21-05. •

«ОКТЯБРЬ»
«Н аправление главного  уда

ра» (две серии) — 9. 11-30, 14, 
16-30, 19, 21-30.

«Конец атам ана» (две серии) 
— 10-30. 13-15. 16. 18-45. 21-30. 
Для детей — «Я вас лю бил» — 
8-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Н аправление главн ого  уда

ра» (две серии) — 8-50. 11-15,
13-40, 16-10, 18-40. 21-10

«Клав — сы н  М артина» —
8-40, 10-30. 14-10. 16. 17-50.
19л40. 21-30. Для детей — «На 
боевой по возке  Ж и ж н и »  —
12- 20.

ЧЕТВЕРГ, 4 ноября  
МОСКВА

14.05. Для детей. Мульт
фильм. 14.15. Для школьни
ков. «Пионерия на марше». 
14.50. «Приключения Артем- 
кц». Художественный фильм.

ТОМСК
16.05. Экран — 4 школьникам. 

«Странички нашей жизни». 
16.20. «Генерал Ази Асланов». 
Документальный фильм. 16.40. 
«Школы коммунистического 
труда». Выступление секрета-
Йя Томского облсовпрофа 

. М. Шаховой. 17.00. Музы
кальный антракт. 17.10. Ново
сти.

МОСКВА
17.35. Спортивная програм

ма. Футбол. Кубок обладателей 
кубков европейских стран. 
«Динамо» (Москва) — «Эски- 
шехирспор» (Турция). Кубок 
европейских чемпионов. ЦСКА 
— «Стандард» (Бельгия). В за
писи. 19 05. «Почтовый роман». 
Художественный фильм. 1-я 
серия. 20.35. «Ожившие миниа

тюры». Фильм-балет. 21.30. 
’Ленинский университет милли
онов. «Рост благосостояния с о 
в е тс к о го  народа в девятой пя

тилетке». 22.10. Чемпионат 
СССР по хоккею между коман
дами «Крылья -Советов» — 
«Спартак» (третий период). 
22.50. «Время» Информацион
ная программа. 23.20. В эфире 
— «Молодость». «Наш совре
менник».. 00.05. Концерт.

Томский политехнический 
институт объявляет, что 17 но
ября 1971 года, в 15 час., в 111-й 
аудитории первого корпуса, на 
заседании совета по присужде
нию ученых степеней геолого
разведочного факультета со
стоится З А Щ И Т А  ДИССЕРТА
ЦИИ. представленных на соис
кание ученых степеней канди
дата геолого-минералогических 
наук Ч ури ли ны м  М. А. на те
му: «Дугообразны е с т р у кту р ы  
с ко н ц е н тр и ч е ски м  планом за
лож ения  и их влияние на раз
мещ ение полезны х и ско па ем ы х  
на прим ере западной части  
А лтае-С аянской складчатой  об
ласти»; Куташ овы м  И. Н4. на 
тему. «К методике изучения  
геэологического строения у гл е 
носн ы х отлож ений  в з а кр ы ты х  
районах геоф изическим и  мето
дами на прим ере Горловского  
бассейна».

Томский политехнический 
институт объявляет, что 18 но
ября 1971 года, в 15 час., в 111-й 
аудитории первого корпуса, на 
заседании совета по присужде
нию ученых степеней геолого
разведочного факультета со
стоится З А Щ И Т А  ‘ ДИССЕРТА
ЦИЙ. представленных на соис
кание ученой степени- канди
дата технических наук Че- 
каевой Т. И. нд тему: «Анализ  
рабочего цикла  и возм ож н о 
сти стабилизации  и улучш ен ия  
х а р а кте р и с ти к  гид р оуд арны х  
м аш ин для бурения геолого
разведочны х скв а ж и н » ; канди
дата геолого-минералогиче
ских наук: Хаф изовым Г. Ф. 
на тему: «Геоф изические ис
следования пр и  п о и ска х  ме
сторож дений  р тути  в Горном  
Алтае».

Томский политехнический 
институт, объявляет, что 1 де
кабря 1971 г., в 15 час., в ак
товом зале института, на засе
дании совета по присуждению 
ученых степеней механиче
ского и теплоэнергетического 
факультетов состоится З А Щ И 
ТА ДИССЕРТАЦИЙ, представ
ленных на соискание ученой 
степени кандидата техниче
ских наук Л яликовой  Н. Т. на 
тему: «И сследование влияния  
н е ко то р ы х  ф акторов  на пр о 
цесс оч и стки  и упрочения  де
талей вибрационны м  методом»; 
В охм янины м  Н. С. на тему: 
«Теоретическое и э ксп е р и м е н 
тальное исследование пневм о
тран спо рта  р е зи н овы х гранул  
в го р и зо н та л ьн ы х  тр уб ка х» .

Учебно-производственный 
комбинат облбытуправления 
объявляет дополнительный 
набор в группу часовщиков 
(срок обучения — 1 год); в 
группу парикмахеров муж
ского зала и швей легкого 
платья (срок обучения — 6 
месяцев). Выплачивается 
стипендия в размере 32 
рублей. По окончании кур
сов работа предоставляется 
в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
пл. Соляная, 3, телефон 
№ 2-28-50.

Ш есть  дней продолж алась  
матчевая встреча м еж д у стрел
ковы м и  клубам и ДОСААФ Но
восибирска  и Т ом ска , котора я  
проходила в зачет всесою зны х  
соревнований  стрелково-спор-^  
ти в н ы х  клубов . Т ом ичка  А л л а ' 
Л огинова по  у п р а ж н е н и ю  ма
л окалиберны й  стандарт (60 вы 
стрелов лежа, стоя и с колена)

Томскому топографиче
скому техникуму на постоян
ную работу срочно требуют
ся секретарь-машинистка и 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск,
ул. Р. Люксембург, 13, то
пографический техникум, к 
директору,__________________

Томский комбинат быто
вых услуг принимает зака
зы на машинописные рабо
ты от населения, а также от 
организаций и учреждений 
города.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Нахимова, 19.

Томской конторе «Рыб- 
промтехснаба» требуются: 
товаровед, заведующий 
складом, экспедитор, груз
чики, рабочий по складу.

Обращаться: г. Томск-1, 
ул. Войкова, 19, с 9 до 18 
часов.

вы полнила норм атив  м астера  
спорта СССР, набрав 562 оч ка . 
Л ю дм ила Л о м атки н а  вы п ол н и 
ла норм у кандидата в мастера  
по у п р а ж н е н и ю  из м ало ка ли 
берного  пистолета — 60 вы ст
релов по  черном у к р у г у  и си 
л уэ ту  — 567 очков .

Член совета клуб а  В. П. 
Томилов вы полнил норм у  
кандидата по  уп р а ж н е н и ю  
РП-5 — 579 о ч ко в . По всем  
девяти упр а ж н е н и я м  победи
ли то м ски е  стрел ки .

Х орош о вы ступал и  ш ко л ь 
н и ки  — члены  том ско й  ко м а н 
ды. Надя В аш енина (средняя  
ш кол а  № 2) впервы е вы п ол н и 
ла норм у 1-го разряда для 
взрослы х, стреляя из м ало ка 
либерной в и н то в ки . Т а кж е  у с 
пеш но вы ступи л и  А натолий  
Савеев (ш кола  N, 2) и А н а 
толий  Ж уравлев (ш кола № 54).

А . КА Л А БИ Н .

Городскому профессио
нально-техническому учили
щу № 19 требуется препо
даватель в группы по дере
вообработке (проводить за
нятия по спецтехнологии, 
материаловедению).

Адрес училища: 634021, 
Томск, ул. Лебедева, 102.

Томский мясокомбинат производит прием учащихся в 
профтехучилище №  13 на 1971— 72 учебный год.

Принимаются лица не моложе 17 лет.
Учащимся предоставляются бесплатно: общежитие, пи

тание и обмундирование. В течение года учащиеся про
ходят производственную практику на Томском мясоком
бинате.

Практика оплачивается из расчета— 33 процента став
ки рабочего.

Профтехучилище № 13 готовит рабочих по следующим 
специальностям:

обвальщики мяса, жиловщики скота, бойцы по 
переработке скота, шпигорезы, вязальщики, шприцов- 
щики.

Обращаться по адресу: г. Томск, ул. Бердская, 21, 
профтехучилище № 13, телефоны №№ 2-24-05, 4-36-77.

Сегодня по ТомсйЪй обла
сти ожидается облачная с 
прояснениями погода, време
нами осадки, ветер юго-за
падный, 12— 17 метров в 
секунду, температура днем 
от 2 градусов тепла до 3 
градусов мороза.

В Томске — облачная с 
прояснениями погода, време
нами осадйи, ветер юго-за
падный, 12— 17 метров в 
секунду, температура днем 
0 —2 градуса тепла.

ПОГОДА

. 5 —6 ноября по области
— облачная с прояснениями 
погода, временами снег, ме
стами метель, ветер юго- 
западный, 10— 15 метров в 
секунду, температура ночью 
2— 7 градусов мороза, днем
— от 1 градуса тепла до 4 
градусов мороза.

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Детским яслям № 11 
ТЭМЗа на постоянную ра
боту требуются: няни (в 
дневную смену), сестры-вос
питательницы, прачка,
дворник, повар и помощник 
повара.

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 39, в часы за
нятий.

Томскому дрожжевому 
заводу на постоянную рабо
ту требуются: кочегары,
подкатчики, грузчики, сле
сарь по холодильно-аммиач
ным установкам, слесари-ре
монтники, слесарь-сантех
ник, слесарь-автоматчик, ра
ботницы в производственный 
цех, тарщик, дворник.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 190, или пр. Лени
на, 151, городское бюро по 
трудоустройству населения.

НОВОСИБИРСКИЙ
с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы й  и н с т и т у т

объявляет прием на первый курс
заочного факультета по специальностям: агро
номия, зоотехния, механизация сельского хозяй
ства, экономика и организация сельского хозяйства, 
бухгалтерский учет в сельском хозяйстве.

Заявление о приеме подается на имя ректора ин
ститута с указанием специальности.

К заявлению прилагать: документ о среднем об
разовании (в подлиннике), характеристику с по
следнего места работы, выписку из трудовой книжки 
или книжки колхозника, медицинскую справку (фор
ма №  286) и 4 фотокарточки размером 3X4 см.

Поступающие на специальности агрономия и зоо
техния сдают вступительные экзамены по физике 
(устно), биологии (устно), химии (устно), русскому 
языку и литературе (сочинение).

На специальность механизация сельского хозяй
ства — по математике (письменно и устно), физике 
(устно), русскому языку и литературе (сочинение).

При поступлении на специальности экономика и 
организация сельского хозяйства, бухгалтерский 
учет в сельском хозяйстве сдают вступительные эк
замены по математике (устно), химии (устно), био
логии (устно), русскому языку и литературе (сочи
нение).

Заявления принимаются до 15 декабря 1971 года. 
Вступительные экзамены проводятся с 1 декабря 
1971 года по 31 января 1972 года.

Зачисление — с 1 по 15 февраля 1972 года.
Для поступающих в институт организуются крат

косрочные курсы по подготовке к вступительным 
экзаменам.

Документы направлять по адресу: г. Новоси
бирск — 39, ул. Добролюбова, 160, сельхозинсти
тут, приемная комиссия заочного факультета. Те
лефон для справок № 66-06-33.
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